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 ▀ Как изменятся цены  
на жилье до конца года?

Жанторе Касым

рынок недвижимости Казахстана 
ускоряет темпы восстановления по-
сле августовской девальвации 2015 

года. Эксперты также оптимистично смо-
трят на оживление сектора. В предыдущие 
годы рынок был перегрет, но после дву-
кратного обесценения тенге в 2015 году 
цены начали снижаться. «Капитал.kz» со-
брал экспертные мнения о стоимости ква-
дратных метров жилья до конца года.

Как подсчитали аналитики агентства 
ranking.kz, за 3 месяца текущего года в Ка-
захстане было заключено 50,7 тыс. сделок. 
Тренд на оживление рынка жилой недви-
жимости, заданный в 2016 году, продолжа-
ется и в этом году, несмотря на замедление 
темпов экономического роста и давление 
инфляции. 

«Заметное повышение количества сде-
лок в 1 квартале 2017 года является про-
должением тенденции второго полугодия 
2016 года, связанной с реализацией сфор-
мировавшегося спроса за счет валютных 
сбережений, а в Астане с активизацией 
спроса в преддверии предстоящей выстав-
ки ЕХРО», – рассказала Анна Шацкая, ру-
ководитель аналитической службы kn.kz. 
Положительное влияние на настроения 
рынка, по ее словам, оказывают также 
укрепление тенге и стабилизация цен на 
сырьевые товары.

Мария Рен, управляющий партнер он-
лайн-сервиса для покупателей недвижи-
мости Homsters.kz, согласна, что рынок 
продолжает оживать – растет интерес по-
купателей, увеличивается количество сде-
лок. Так, по данным Комитета статистики, 
в I квартале 2017 года прирост количества 
сделок к аналогичному периоду прошлого 
года составил 30,9%. Напомним, что при-
рост за аналогичный период в 2016-2015 
гг. составил всего 10,1%. «Еще одним кос-
венным фактором является замедление 
снижения цен на вторичном рынке, что 
означает, что покупатели все-таки поти-
хоньку возвращаются на рынок. В то же 
время растущий спрос на первичное жи-
лье (по нашим оценкам, доля сделок по 
новому жилью достигает 60% от общего 
их количества) удерживает цены на квар-
тиры в новостройках от снижения», – под-
черкнула она. В этой связи, по ее мнению, 
цены на первичную недвижимость до кон-
ца года останутся стабильными из-за ра-
стущего спроса. 

Вторичное жилье будет дешеветь, по-
вторила Мария Рен, но заметно меньшими 
темпами, чем в предыдущие годы. Так, 
если в 2015 году долларовые цены на «вто-
ричку» в Астане и Алматы снизились на 
треть, то в 2016 году средние цены в дол-
ларах и тенге снизились на 15-17%. По ее 
прогнозам, замедление темпов снижения 
цен на «старое» жилье в тенге на уровне до 

10%. С начала года «вторичка» уже потеря-
ла в цене около 4% (в среднем по стране). 

«Мы ожидаем продолжения снижения 
цен на недвижимость до конца 2017 года 
со средним темпом 0,9% в месяц. Ожида-
ется, что с начала 2017 года цены упадут 
на 10-12%», – отметила Анна Шацкая. 
Причиной этому, по ее словам, снижение 
реальных доходов населения и ограни-
чения на ипотечном рынке. Кроме того, 
давление на цены будет оказывать рост 
предложения на рынке, связанный с вы-
сокими объемами строящегося жилья 
в отдельных регионах, в особенности в 
Астане. За 2015-2016 годы в столице было 
введено 4 млн кв. м нового жилья, а с ян-
варя по март текущего года – еще порядка 
907 тыс. кв. м, или около 9 тыс. квартир. 
В настоящее время на стадии строитель-
ства находится еще более 1 млн кв. м но-
вого жилья.

Напомним, что в 2016 году было заклю-
чено более 190 тыс. сделок по покупке жи-
лья, или на 15% больше показателя 2015 
года. Подъем энтузиазма участников рын-
ка совпал с периодом стабилизации цен на 
жилье. В течение 2014-2015 годов на фоне 
двухфазной девальвации нацвалюты про-
давцы и покупатели не могли нащупать 
базис для справедливой оценки объектов 
продаж, стоимость квадратного метра 
могла за месяц повышаться сразу на 5%, 
напомнили в Ranking.kz. 
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2 3// тренды// актуально

ЭКоноМИКА  
рК дЕлАЕт шАг  
К воССтАновлЕнИю

Уровень деловой активности в РК понем-
ногу восстанавливается. На конец первого 
квартала текущего года в РК насчитывается 
чуть больше 73 тыс. предприятий, неактив-
ных по тем или иным причинам. В течение 
последних 6 месяцев количество таких ком-
паний сократилось почти на 2 тысячи. Таким 
образом, тренд меняет свое направление 
после предыдущих 4 кварталов непрерыв-
ного роста. Примечательно, что восстанов-
ление деловой активности зафиксировано 
как в крупном секторе, так и в среде средних 
предприятий и малого бизнеса. За период 
с октября 2016 года по март 2017 года коли-
чество неработающих предприятий в малом 
секторе уменьшилось на 1,8 тыс. единиц, 
средних – на 115 организаций, крупных – 
на 17 организаций. (Finprom.kz) 

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

доСыМ САтпАЕв 
ушЕл Из оС  
прИ ЕнпФ

Досым Сатпаев заявил о том, что он остав-
ляет пост председателя общественного совета 
при Едином накопительном пенсионном фон-
де. Свое решение он объяснил тем, что не го-
тов участвовать в превращении совета в при-
кроватную тумбочку ЕНПФ и Национального 
банка РК. «Дорогие друзья, хотел бы сообщить 
вам, что я, а также мои коллеги экономист 
Рахим Ошакбаев и глава попечительского 
совета ОФ «Финансовая свобода» Бота Жума-
нова решили выйти из состава обществен-
ного совета ЕНПФ. Причина проста. У нас все 
чаще стали возникать принципиальные раз-
ногласия с ЕНПФ по поводу того, чем должен 
заниматься общественный совет, в каком на-
правлении двигаться и какие вопросы под-
нимать», – написал Сатпаев в своем аккаунте 
в Facebook. Идея создания данного совета, не-
смотря на ее спорность и скептицизм многих, 
показалась политологу одной из интересных 
возможностей превратить данный совет в но-
вую публичную площадку, где поднимались 
неудобные вопросы касательно развития всей 
пенсионной системы. Но на прошлой неделе 
на третьем заседании общественного совета 
состоялся довольно жесткий, эмоциональный, 
но честный разговор, который показал, что 
руководство ЕНПФ и некоторые члены совета 
решили сузить акценты в деятельности фон-
да до вопросов повышения эффективности 
в основном самого ЕНПФ. На уже на втором 
заседании было создано две рабочие группы: 
по коммуникациям для повышения прозрач-
ности работы ЕНПФ и аналитическая для 
повышения эффективности ЕНПФ с учетом 
интересов вкладчиков. «Но с нашей точки зре-
ния мы должны были идти дальше и не огра-
ничивать себя только сферой деятельности 
ЕНПФ, ведь какой смысл лечить руку, если 
болеет весь организм? Но наше предложение 
о создании третьей рабочей группы в рамках 
общественного совета, чтобы она проанализи-
ровала все эти проблемы и предложила свою 
«дорожную карту» по выходу из этого тупика, 
к сожалению, вызвало негативную реакцию 
руководства ЕНПФ», – написал Сатпаев. Тре-
тье заседание совета показало, что его чле-
ны – гости за столом, хозяином которого явля-
ется ЕНПФ. И если кому-то хочется нажимать 
на болевые точки всей пенсионной системы 
без оглядки на авторитеты, то лучше это де-
лать за пределами совета, написал политолог.

прЕзИдЕнт рК: 
«Я СтоЯл в очЕрЕдИ 
нА КвАртИру  
почтИ 10 лЕт»

Президент Казахстана Нурсултан Назарба-
ев в ходе незапланированного рабочего выезда 
на объекты Астаны ознакомился с деятельно-
стью железнодорожного вокзала на правом бе-
регу столицы и встретился с гостями и жителя-
ми города на привокзальной площади. Об этом 
сообщает пресс-служба Акорды. Побеседовав 
с жильцами района «Сарыарка», глава госу-
дарства пожелал им успехов и благополучия, 
а также поинтересовался их мнением о рабо-
те городских коммунальных служб. «Будучи 
молодым специалистом, я стоял в очереди 
на квартиру почти 10 лет. Сейчас время другое. 
Без усилий нельзя добиться ничего. Для того 
чтобы достичь успеха, нужно работать не по-
кладая рук, и в итоге вы пожнете плоды свое-
го труда», – обратился президент Казахстана 
к жителям одного из жилых массивов райо-
на «Сарыарка». Нурсултан Назарбаев отметил 
хорошее состояние города после зимнего пе-
риода, подчеркнув результаты деятельности 
городских служб и необходимость продолже-
ния работ по благоустройству и соблюдению 
чистоты в столице. Глава государства акцен-
тировал внимание на проблемах перегружен-
ности автомобильных дорог и нехватки пар-
ковочных мест. «Очень большое количество 
машин на дорогах. Руководству города нужно 
продумать решение этого вопроса. В случае 
необходимости следует изучить зарубежный 
опыт. Также хочу сказать, что владельцы раз-
личных зданий, торговых домов и магазинов 
должны вместе со своими коллегами навести 
порядок на своей территории», – сказал прези-
дент Казахстана. Нурсултан Назарбаев указал 
на важность своевременной подготовки горо-
да к всемирной выставке ЭКСПО-2017 и при-
звал всех жителей принять активное участие 
в озеленении столицы.

гроМКИЕ дЕлА – 
Это нЕ АКЦИЯ 
уСтрАшЕнИЯ

Заместитель председателя Агентства 
по делам государственной службы и про-
тиводействию коррупции РК Алик Шпек-
баев высказался о крупных уголовных кор-
рупционных делах в Казахстане, передает 
корреспондент МИА «Казинформ». «О круп-
ных делах, о которых вы наслышаны, мы еще 
раз хотим сказать, что сегодня перед законом 
все равны, исключений ни для кого нет. Все 
эти громкие дела – это не акция устрашения, 
это системная, комплексная, последователь-
ная работа (…) Коррупция является одним 
из опаснейших явлений, способствующих 
разрушению государственных устоев, мораль-
но-нравственных ценностей, подрывающих 
доверие людей к власти в первую очередь, 
соответственно, и является прямой угрозой 
нашей национальной безопасности», – сказал 
он в рамках расширенного заседания Совета 
Ассамблеи народа Казахстана. По его словам, 
в 2015 году были приняты более 60 законов, 
направленных на минимизацию коррупции, 
в том числе узаконивших общественный кон-
троль за госорганами. Он отметил, что в Казах-
стане наблюдается снижение коррупционных 
проявлений. Согласно международным рей-
тингам, прогресс противодействию корруп-
ции в стране в сравнении с 2013 годом вырос 
в два раза, на четверть снизилось количество 
людей, дающих взятки. Напомним, одно из по-
следних громких уголовных коррупционных 
дел связано с именем Куандыка Бишимбаева, 
задержанного по факту неоднократного полу-
чения взяток в особо крупном размере. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаДровЫе 
переСтаНовКИ 
И НаЗНачеНИя

 ▀ Fitch дало прогнозы  
по активам нацфонда

«Финансовая подушка» Казах-
стана последние два года сжи-
мается. Между тем, как пред-

полагают в Fitch Ratings, доля активов 
Нацфонда к ВВП на конец 2018 года не упа-
дет ниже 30%, даже если активы фонда в 
течение трех лет будут уменьшаться. 

На днях Fitch Ratings подтвердило дол-
госрочные рейтинги дефолта эмитента 
(РДЭ) Казахстана в иностранной и наци-
ональной валютах на уровне «BBB», про-
гноз – стабильный.

В агентстве оценивают уровень гос-
долга Казахстана как «достаточно умерен-
ный». «Госдолг составляет примерно 20% 
ВВП, мы не ожидаем, что госдолг будет 
увеличиваться в будущем, несмотря на те-
кущие затраты по поддержке банковского 
сектора. Так, наибольшая часть бюджет-
ного дефицита финансируется за счет ак-
тивов ФНБ «Самрук-Казына». Трансферты 
из Нацфонда в госбюджет за последние три 

года значительно увеличились. По сравне-
нию с 2014 годом трансферты удвоились. В 
2017 году мы прогнозируем очередной пик 
трансфертов из Нацфонда», – отмечает ди-
ректор аналитической группы по рейтин-
гам европейских стран с развивающейся 
экономикой Fitch Ratings Амели Ру.

За два года активы Нацфонда ощутимо 
сжались. В агентстве отмечают, что если на 
конец 2014 года активы госфонда составля-
ли более 77 млрд тенге, на конец 2016 года – 
чуть более 60 млрд долларов. На конец 2017 
года активы госфонда могут лишь немного 
превысить 50 млрд долларов. 

«Этот тренд можно рассматривать 
негативно, но мы ожидаем, что активы 
Нацфонда к концу 2018 года останутся 
в районе 30% от ВВП. Даже если активы 
Нацфонда в ближайшие три года будут 
снижаться. 30% к ВВП – это достаточно 
ощутимый уровень по сравнению, к при-
меру, с Россией. Конечно, остается некая 

определенность по срокам продажи акти-
вов, которые планируется приватизиро-
вать, однако считаем, что 30% Нацфонда 
от ВВП – это достаточно мощный буфер, 
который действительно держит инвести-
ционный рейтинг Казахстана на достаточ-
ном уровне», – отмечает Fitch Ratings.

В рейтинговом агентстве подчеркива-
ют, что в 2017 году на дефицит госбюдже-
та повлияет сделка по покупке Казкома 
Народным банком. По прогнозам Fitch, в 
2017 году дефицит госбюджета вырастет 
до 7,7%. Для сравнения: по методике МВФ 
в 2016 году этот показатель был ниже – 
5%. «Конечно, мы не имеем подробностей 
относительно ожидаемой сделки между 
Народным банком и Казкомом, но для гос-
бюджета эта транзакция может обойтись в 
4,2% от ВВП», – сообщила Амели Ру.

Fitch Ratings прогнозирует, что в 2017 
году реальный ВВП увеличится на 2,2%, 
в 2018 году – на 3%. При этом в агентстве 

допускают снижение уровня инфляции с 
14,6% в 2016 году до 8% в 2017 году, до 7% 
в 2018 году. «Мы ожидаем увеличения тем-
пов роста реального ВВП до 2,2% в этом 
году по мере роста добычи нефти на Каша-
гане, сохранения сильного уровня прямых 
иностранных инвестиций и продолжения 
программы стимулирования», – отмечают 
в агентстве.

Аналитики считают сырьевую за-
висимость Казахстана «существенной». 
«На экспорт нефти приходится около поло-
вины поступлений счета текущих опера-
ций. Более низкие цены на черное золото 
привели к росту дефицита счета текущих 
операций до 6,4% ВВП в 2016 году. На не-
нефтяном экспорте пока отразилось осла-
бление тенге, так как основные торговые 
партнеры Казахстана имели экономиче-
ские трудности. Внешние перспективы вы-
глядят более благоприятными на 2017 и 
2018 годы. Так, ожидается восстановление 
цен на нефть, но высокий импорт, связан-
ный с прямыми иностранными инвести-
циями, и отток доходов обусловят сохра-
нение дефицита счета текущих операций 
в течение прогнозного горизонта. Fitch 
ожидает, что дефицит будет полностью 
профинансирован за счет прямых ино-
странных инвестиций, которые останут-
ся существенными, так как в следующем 
году начинается расширение нефтяного 
месторождения Тенгиз», – отмечают в 
Fitch Ratings. 
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новинки законодательства
внесены изменения в правила 
принудительной ликвидации 
банков в республике Казахстан

постановлением правления нацио-
нального банка республики Казахстан 
от 28 января 2017 года № 23 внесены 
изменения в некоторые нормативные 
правовые акты республики Казахстан 
по вопросам банковской деятельности 
(не введено в действие)

В частности, изменения внесены в пункт 
1 подпункта 2) и пункт 178) которые изло-
жены в следующей редакции:

«2) в срок не позднее одного рабочего 
дня с даты назначения ликвидационной 
комиссии представляет в уполномочен-
ный орган и (или) в банки второго уров-
ня, в которых имеются банковские счета 
ликвидируемого банка, документ с образ-
цами подписей и оттиска печати по форме 
согласно приложению 3 к Правилам от-
крытия, ведения и закрытия банковских 
счетов клиентов, утвержденным поста-
новлением Правления Национального 
Банка Республики Казахстан от 31 августа 
2016 года № 207, зарегистрированным в 
Реестре государственной регистрации 

нормативных правовых актов под № 14422 
(далее - Правила № 207);»

«178. Перечень документов, образую-
щихся в результате деятельности ликви-
дируемого банка, с указанием сроков хра-
нения, устанавливается постановлением 
Правления Национального Банка Респу-
блики Казахстан от 29 февраля 2016 года 
№ 66 «Об установлении Перечня основ-
ных документов, подлежащих хранению, 
и сроков их хранения в банках второго 
уровня», зарегистрированным в Реестре 
государственной регистрации норматив-
ных правовых актов под № 13710.»

Также изменения затронули следую-
щие НПА:

«Правил проведения конкурса по выбо-
ру банка-агента и требований, предъявля-
емых к банку-агенту»

«Об утверждении формы заявления о 
присоединении банка второго уровня к 
договору присоединения для вступления 
в систему обязательного гарантирования 
депозитов»

«Перечнь и порядка приобретения ба-
зовых активов производных ценных бумаг 
и производных финансовых инструмен-
тов, с которыми банки второго уровня 
могут осуществлять брокерскую и (или) 

дилерскую деятельность на рынке ценных 
бумаг, а также случаев заключения сделок 
с государственными ценными бумагами и 
негосударственными ценными бумагами 
на вторичном рынке, производными фи-
нансовыми инструментами на неоргани-
зованном рынке ценных бумаг»

«Правил выбора исламского банка и пе-
редачи ему имущества, приобретенного за 
счет денег, привлеченных по договору об 
инвестиционном депозите, и обязательств 
по инвестиционным депозитам ликвиди-
руемого исламского банка»

«Правил совершения банком или бан-
ковским холдингом сделок с собствен-
ными облигациями и облигациями, вы-
пущенными дочерними организациями 
данного банка или банковского холдинга, 
обязательства по которым гарантированы 
банком или банковским холдингом»

«О порядке и сроках публикации фи-
нансовой отчетности банковскими и 
страховыми холдингами» (зарегистриро-
ванное в Реестре государственной реги-
страции нормативных правовых актов под 
№ 7648, опубликованное 16 августа 2012 
года в газете «Казахстанская правда»

«Требований по выдаче банками вто-
рого уровня банковских займов и банков-

ских гарантий лицам, связанным с ними 
особыми отношениями, и юридическим 
лицам (резидентам и нерезидентам Респу-
блики Казахстан)»

«Правил проведения операции по од-
новременной передаче активов и обяза-
тельств банка в части либо в полном раз-
мере другому (другим) банку (банкам), 
в том числе операции по одновременной 
передаче активов и обязательств между 
родительским банком и дочерним банком, 
в отношении которого была проведена ре-
структуризация, и согласования уполно-
моченным органом данных операций, а 
также видов активов и обязательств, под-
лежащих передаче при проведении ука-
занных операций»э

 «Правил выдачи, отзыва согласия на 
приобретение статуса крупного участни-
ка банка, банковского холдинга, крупного 
участника страховой (перестраховочной) 
организации, страхового холдинга, круп-
ного участника управляющего инвести-
ционным портфелем и требования к доку-
ментам, представляемым для получения 
указанного согласия» 

Постановление вводится в действие со 
дня его первого официального опублико-
вания, за исключением ряда норм. 

 ▀ Асель Караулова: «Мечтаю, 
чтобы топ-менеджеры 
перестали задавать вопрос 
– для чего нужен PR»

виктория говоркова

прошедший и нынешний годы как 
никогда богаты на коммуникаци-
онные скандалы. «Год високосного 

PR» – так организаторы международного 
PR-форума, который пройдет 18 и 19 мая 
в Алматы уже в 13-й раз, обозначили его 
главную тему. Неудавшиеся государствен-
ные программы, крупные бизнес-проек-
ты, частные инициативы – зачастую за их 
провалом стоят неграмотные и неэффек-
тивные коммуникации.

Почему у нас все чаще основным вы-
водом из таких провалов для чиновников 
становится закрытость? Есть ли в нашей 
стране примеры выстраивания эффек-
тивных антикризисных коммуникаций? 
Как в целом будет развиваться PR-рынок 
в нашей стране? Об этом в преддверии 
PR-форума мы поговорили с Асель Карау-
ловой, президентом Казахстанского пресс-
клуба, членом клуба ПР-шы и председате-
лем совета НАСО. 

Судя по главной теме PR-форума, год 
для отрасли был високосный не просто 
по календарю, но и по содержанию? 

Да, так и есть. Мы продумывали на-
звание, обсуждали темы и пришли к вы-
воду, что для индустрии год был очень 
тяжелым. И не только в плане сокращения 
бюджетов, но и с точки зрения коммуни-
кационных провалов. Очень много было 
резонансных тем, проектов, которые четко 
сигнализируют о проблемах PR-отрасли: 
многие менеджеры и чиновники так и не 
научились правильно и грамотно выстра-
ивать свои коммуникации, привыкли по-
купать СМИ и блогеров, а не налаживать 
с ними грамотные конструктивные от-
ношения, боятся выходить на открытый 
разговор и дискуссии, высказывать свою 
точку зрения. Четко прослеживается от-
сутствие стратегического планирования 
и стихийность в освещении проектов. 
Любая инициатива до процесса ее реали-
зации должна быть спланирована с точки 
зрения коммуникаций: каковы задачи, ри-
ски, целевые группы, через какие каналы 
доносить информацию, как оценивать эф-
фективность, что делать в случае кризиса 
и так далее. Но в большинстве случаев у 
нас работают стихийно.

Какие самые громкие коммуникаци-
онные провалы прошлого года вы мог-
ли бы отметить?

- Ключевая пленарная дискуссия Меж-
дународного PR-форума как раз будет по-
священа этой теме. По результатам анали-
за СМИ и социальных сетей, проведенного 
нашими аналитиками, мы составили топ-
10 тем, которые стали самыми обсуждае-
мыми и вызвали наибольший обществен-
ный резонанс в прошедшем году. Среди 
них – земельная реформа, алматинский 
стрелок, регистрация по месту житель-
ства, ситуация с пенсионными накопле-
ниями, скандал вокруг Первого канала 
«Евразия», паводки в регионах и другое. 
Наши спикеры проанализируют эти кей-
сы, обсудят причины их возникновения и 
вынесенные уроки.

 - по вашему мнению, этот опыт учит 
чиновников, членов правительства и 
депутатов правильно выстраивать ком-
муникации или одним из основных вы-
водов из негативных ситуаций стано-
вится закрытость?

 - Вы знаете, все очень сильно зависит 
от самой личности и ее мотивации. За-
крытость – первая реакция на негатив, 
практически всегда. «Давайте ограничим 
информацию. Давайте всем заплатим. Да-
вайте не будем звать критически настро-
енных журналистов и блогеров», – очень 
часто звучат именно такие «пожелания» от 
наших клиентов. И очень тяжело их пере-
убедить. Только грамотные менеджеры, 
которые понимают специфику управле-
ния репутацией и имеющие опыт публич-
ной работы осознают, что в кризис нужны 
открытость, контроль информационных 
потоков со стороны самой организации 

или компании, чтобы не возникало слу-
хов и домыслов. Это серьезная системная 
работа. Мне иногда кажется, что провалы 
не очень научили наших чиновников ме-
няться. Их просто нужно ставить в реаль-
ные условия, а не в стерильные с заготов-
ленными вопросами-ответами.

 - вы можете назвать эффективные 
примеры антикризисных коммуника-
ций в госструктурах и бизнес-среде?

 - Конечно, такие примеры есть. Один 
из них – Универсиада. Поскольку мы рабо-
тали на этом проекте, то я детально знаю, 
как были выстроены антикризисные ком-
муникации, риски изначально были про-
считаны и разработан алгоритм их ми-
нимизации. Вы помните, что было много 
проблем на начальном этапе с билетами, 
с транспортом. Критика преимуществен-
но была в соцсетях. Благодаря грамотно-
му антикризисному плану, открытости, 
аналитике, подготовленным спикерам, а 
также слаженным действиям дирекции, 
акимата Алматы и других вовлеченных в 

проект удалось минимизировать репута-
ционные риски и быстро решить сложные 
вопросы.

Что касается бизнес-сектора, то я бы 
выделила антикризисную работу PR-
команды Qazkom. Им досталось в про-
шедшем году, не все, конечно, получилось, 
но, учитывая сложность ситуации, они 
сработали достаточно профессионально. 
Думаю, что им помогли выстроенные про-
цессы, наличие антикризисного плана и 
открытость пресс-службы.

 - давайте поговорим в целом о PR-
рынке. в этом году вы ожидаете сокра-
щения его объема?

 - 2016 год был очень тяжелым для рын-
ка, в нынешнем году мы констатируем 
оживление. Прежде всего, это связано с 
крупными страновыми проектами, та-
кими как Универсиада и в особенности 
ЭКСПО. Помимо бюджетов самого ЭКСПО, 
страновые павильоны заказывают комму-
никационные кампании, соответственно, 
агентства могут на этом заработать. Так-

же мы видим оживление на FMCG-рынке, 
IT-рынке, в HoReCa-индустрии. Если го-
ворить о сегментах, то рост идет в digital-
коммуникациях, а также антикризисных 
и внутренних коммуникациях, в том чис-
ле за счет внутрикорпоративных ивентов. 
Кроме того, мы ожидаем небольшой рост 
на рынке финансовых коммуникаций, 
сейчас уже наша команда вовлечена в два 
проекта по IPO. Так что в целом прогнозы 
по году все обнадеживают.

 - в этом году Казахстан проводит 
важное мероприятие ЭКСпо-2017. Как 
вы оцениваете перспективы его влия-
ния на наш страновой пиар. по вашему 
мнению, скандалы, омрачавшие его 
подготовку, уже забылись и не омрачат 
впечатление?

 - В истории нашего рынка такое ко-
личество скандалов вокруг одного про-
екта сложно вспомнить. Безусловно, эти 
скандалы не забыты, и они будут перио-
дически выскакивать. Накал страстей по-
убавился, сейчас все ждут старта ЭКСПО 
и тогда можно будет оценить ситуацию. 
Много зависит от PR-сопровождения 
самого проекта, выстроенной работы 
со СМИ, в том числе международными. 
Пока, на мой взгляд, коммуникации про-
екта недостаточны.

 - все говорят о том, что digital – это 
сейчас основной канал коммуникаций, 
но для многих это просто красивые сло-
ва, а работают они по старинке, огра-
ничиваясь рассылкой официальных 
пресс-релизов. Как это конкретно мо-
жет работать?

 - Я согласна, что это модный тренд. 
Проблема в том, что digital – действитель-
но только один из каналов коммуникаций, 
и решение его использовать должно при-
ниматься не на основе моды, а по результа-
там исследования целевых групп, их спец-
ифики, а также целей проекта. Сегодня я 
вижу две крайности – увлечение только 
соцсетями и желание выглядеть «продви-
нутым» или же полное игнорирование 
тех же сетей с отговоркой «там один му-
сор, нам это не нужно». Еще раз повторю: 
это только один из каналов, и его выбор 
должен быть основан на предполагаемой 
стратегии. Не думаю, к примеру, что на-
селение затопленных регионов целыми 
днями сидит в ФБ или «Твиттере» и ищет 
там информацию. А неправильно выбран-
ный канал коммуникации – это провал PR-
кампании.

 - любимая цитата одного из главных 
гостей предстоящего PR-форума Макси-
ма бехара: «Если ваши мечты не пуга-
ют вас, значит они недостаточно боль-
шие!» о чем в профессиональной сфере 
мечтает Асель Караулова? 

 - Вы знаете, за долгие годы в профес-
сии многие мои мечты стали реально-
стью, и это вдохновляет. Но при этом еще 
очень много хочется сделать. Мои мечты 
о профессионализации рынка. Мечтаю, 
чтобы PR-рынок стал прозрачным, ком-
пании и агентства раскрывали свои бюд-
жеты и рейтинговались. Мечтаю, чтобы 
развивался фондовый рынок, от него на-
прямую зависит развитие коммуникаций 
в бизнесе. Мечтаю, чтобы мы ежедневно 
видели блестящих спикеров от государ-
ства и бизнеса, интересных, профессио-
нальных, ответственных за свои слова, 
не боящихся острых вопросов. Мечтаю, 
чтобы СМИ вышли в нормальную рыноч-
ную среду, конкурентное поле и у нас раз-
вивались собственные медийные бренды 
уровня Financial Times, в том числе по 
влиятельности, и чтобы исчезли такие 
понятия, как «джинса» и «заказуха». Меч-
таю, чтобы были политические дебаты в 
прямом эфире, а также много реальных 
дискуссионных площадок. Мечтаю, что-
бы топ-менеджеры наконец перестали 
задавать вопрос – для чего нужен PR, а 
наши лучшие специалисты входили в со-
веты директоров компаний. Ну а еще меч-
таю найти свободное время и написать 
книжку. 

 ▀ Каким будет банковский 
сектор после оздоровления?
Серьезные меры для банковского рынка

ольга Фоминских

регулятор всерьез взялся за оздо-
ровление всего финансового сек-
тора. Однако больше всего из-

менений ждет именно банковский 
сектор, проблем в котором накопи-
лось предостаточно. Но каким в итоге  
станет банковский рынок после програм-
мы оздоровления, предположили экспер-
ты.

Олег Смоляков, заместитель предсе-
дателя Нацбанка, в ходе выступления на 
конференции Fitch Ratings в Алматы рас-
сказал, что откладывать решение про-
блем в банковском секторе и маскировать 
за финансовой отчетностью некоторые 
вопросы, риски неправильно. «И мы как 
депозиторы и в целом экономические 
агенты ожидаем активизации банковско-
го сектора и расширения кредитования», 
– отметил Олег Смоляков. В этой связи 
еще в начале года в финрегуляторе начали 
разрабатывать план оздоровления банков-
ского сектора.

Одной из главных проблем рынка оста-
ется качество ссудного портфеля. «Мы 
оцениваем, что абсолютный объем нера-
ботающих кредитов составляет примерно 
600 млрд тенге. Однако около 3 трлн тенге 
составляет объем реструктурированных 
или, как мы называем, прочих стрессовых 
кредитов», – отметил аналитик рейтинго-
вого агентства Fitch Роман Корнев. Впро-
чем, об этом эксперты заявляли неодно-
кратно. В частности, они не раз указывали 
на то, что реальный объем плохих креди-
тов выше озвученных цифр. Так, по словам 
Олега Смолякова, объем плохих кредитов 
по рынку составляет 7,3%, однако реструк-
турированные займы – это 15-17% ссудно-
го портфеля банков. 

Таким образом «сегодня банковский 
сектор Казахстана вступает в период до-
статочно масштабной трансформации, 
результатом которой должно стать до-
вольно значительное укрупнение бан-
ковского сектора, предполагается и 
оздоровление некоторых проблемных 
финансовых институтов», – подчеркнул 
аналитик Fitch. «Но, по нашему мнению, 
все-таки оздоравливающие функции 
несет не само по себе объединение бан-
ков, а некоторая расчистка балансов», 
– отметил аналитик РА. В связи с этим, 
предположил он, предстоит достаточно 
масштабная работа по усилению надзор-
ных функций со стороны Национального 
банка и улучшению стандартов выдачи 
кредитов банками. 

высокая капитализация
На вопрос о том, каким хочет видеть регу-
лятор банковский сектор после оздоровле-
ния, зампред Нацбанка ответил, что глав-
ный показатель финансового здоровья 
банков – капитал. Понятно, что регулятор 
хотел бы в будущем видеть сектор высо-
кокапитализированным. Сейчас, по его 
словам, этот показатель не все отражает, 
потому что очень много проблем скрыто. 
При этом, пояснил он, для каждого банка 
эта цифра будет отличаться с учетом спец-
ифики самого института и обсуждаться с 
акционерами.

При этом регулятор намерен провести 
оценку банков, которая в итоге позволит 
понять, какая сумма потребуется для оз-
доровления всего сектора. Акционерам 
банков не стоит надеяться на то, что им 
будут выделены госденьги, теперь они 
должны будут «поставить» и собственные 
средства для увеличения капитала. Если 
владельцы институтов не готовы вклады-
вать свои средства, они должны искать но-
вых инвесторов или сливать свои банки с 
другими игроками. 

При этом, как ожидают в Нацбанке, в 
рамках консолидации произойдет неко-

торая синергия, сокращение затрат, повы-
шение прибыльности. И это будет один из 
основных принципов консолидации.

высокие рейтинги
Марат Каирленов, директор консалтин-
говой компании Ulagat Consulting Group, 
считает, что в течение ближайших двух 
лет доля банковского сектора, скорее все-
го, будет снижаться к ВВП: доля активов, 
кредиты к ВВП и т.д. В это же время стоит 
ожидать сокращения штатов банков, по-
скольку игроки вынуждены будут сокра-
щать расходы, в том числе и на персонал. 

Кроме того, будет расти автоматизация, 
что требует меньше человеческого труда. 
«Банки продолжат развивать удаленные 
каналы продаж. Сейчас, по нашим подсче-
там, треть услуг проводят через каналы 
удаленного обслуживания. Очевидно, что 
эта доля будет увеличиваться», – пояснил 
Марат Каирленов.

После завершения программы нужно 
ожидать повышения рейтингов от между-
народных рейтинговых агентств. «Это бу-
дет неким критерием того, что мы вышли 
из кризиса. Но для этого повышения не-
обходимо, чтобы уровень NPL снизился, 
были решены вопросы с устойчивостью 
депозитов и другие вопросы», – отметил 
экономист. В течение 5 лет в рамках при-
влечения внешнего фондирования, по его 
мнению, вероятно, будет развиваться се-
кьюритизация кредитов. 

укрупнение
Наталья Мильчакова, замдиректора ана-
литического департамента компании 
«Альпари», считает, что, прежде всего, 
улучшится качество активов банковско-
го сектора. Выделенные государствен-
ными институтами Казахстана средства 
на приобретение проблемных долгов 
помогут многим банкам оздоровиться. 
«Следующим шагом в этом процессе, на 
наш взгляд, станут процедуры укрупне-
ния кредитных организаций – многие 
небольшие, но жизнеспособные бан-
ки будут поглощены более успешными 
крупными конкурентами. Полагаем, 
что за помощь крупных участников сре-
ди небольших проблемных банков будет 
определенная конкуренция, однако в ре-
зультате выиграют все. Уменьшение ко-
личества игроков не отбросит назад бан-
ковский сектор Казахстана в развитии», 
– пояснила она. 

В начале 2017 года, по данным НБ РК, 
в стране работали 33 банка. Притом что 
ВВП Казахстана за 2016 год в долларо-
вом эквиваленте немного превысил $123 
млрд, объем ВВП страны в расчете на один 
банк составил $3,7 млрд. «Таким образом, 
условно говоря, в каждом казахстанском 
банке оборачивается за год чуть более $3,7 
млрд. По расчетам международных экс-
пертов, если показатель годового ВВП на 
кредитную организацию находится в диа-
пазоне от $3 до $10 млрд, это значит, что 
в стране оптимальное количество банков. 
В условиях реформирования и «зачистки» 
банковского сектора еще некоторое коли-
чество участников может уйти с рынка, 
однако такая ситуация пойдет только на 
пользу банковскому сектору РК, так как 
повысится его надежность», – считает На-
талья Мильчакова.

«В рамках оздоровления для большей 
устойчивости могут пройти несколько 
сделок по слиянию и поглощению – бо-
лее крупным кредитным организациям 
проще пережить сложные времена», – по-
яснил Богдан Зварич, аналитик группы 
компаний «Финам». Что же касается даль-
нейшего развития, то в итоге, по словам 
аналитика, оздоровление банковского 
сектора сделает его менее подверженным 
негативным воздействиям, что создаст 
фундамент для его дальнейшего роста. 
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НовоСтИ НеДелИ

мИровЫе

КИтАйСКИЕ бАнКИ 
лИдИруют

Китайские банки доминируют в ежегодном 
рейтинге крупнейших банков мира по разме-
ру активов, далее следуют кредиторы из США 
и Европы, согласно рейтингу от S&P Global 
Intelligence. В общей сложности в список вклю-
чены 23 банка по всему миру с более чем $1 трлн 
активов в Азии, Северной Америке и Европе. 
Первые четыре места в рейтинге заняты китай-
скими банками: активы Industrial & Commercial 
Bank of China составляют $3,47 трлн, China 
Construction Bank – $3,02 трлн, Agricultural Bank 
of China – $2,82 трлн, Bank of China – $2,6 трлн. 
На пятом месте расположился японский банк 
Mitsubishi UFJ Financial ($2,59 трлн). (banki.ru)

МвФ нЕ хочЕт 
повторЕнИЯ 
КрИзИСА 2008 годА

МВФ в своем докладе предупреждает, что 
инициативы президента США Дональда Трам-
па снизить налог на прибыль и ослабить меры 
финансового регулирования могут способ-
ствовать увеличению рисков на финансовом 
рынке, что в 2008 году привело к глобальному 
кризису. МВФ не отрицает возможности со-
вершенствования системы финансового регу-
лирования в США, но предостерегает от отме-
ны мер по повышению требований к уровню 
банковского капитала, введенных после 2008 
года, как гарантии не повторения произошед-
шего. Высокие риски для финансовой стабиль-
ности сохраняются также в странах с форми-
рующимися рынками.  (banks.eu)

 бИтКоИн в ИндИИ

В Индии растет популярность виртуаль-
ных валют, поэтому правительством страны 
был создан междисциплинарный комитет для 
изучения вопросов, связанных с обращением 
криптовалют. Деятельность этого комитета 
будет регулироваться Министерством финан-
сов Индии. Комитет рассматривает возмож-
ность легализации биткоина и признания его 
официальным платежным средством. Здесь 
же решается вопрос о регулирующих прави-
лах, вступающих в силу, в случае одобрения 
инициативы по легализации. Эти правила 
и меры должны будут защищать права дер-
жателей криптовалют, а также противодей-
ствовать получению нелегальных доходов и 
отмыванию денег. Резервный банк Индии рас-
сматривает возможность введения комиссий 
для транзакций с биткоинами. Налогом будут 
облагаться все операции с криптовалютами. 
Решение по правовому статусу биткоина в Ин-
дии будет принято в конце мая. (banks.eu) 

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

КАК прИвлЕчь 
КорЕйСКИЕ 
КоМпАнИИ  
в КАзАхСтАн?

Корейские компании рассматривают воз-
можности открытия производств в Казахста-
не. Эта тема стала главной в ходе казахстан-
ско-корейского бизнес-форума, на который 
приехали представители 20 крупнейших юж-
нокорейских компаний. По словам генераль-
ного консула Южной Кореи в Алматы Джон 
Сын Мина, бизнесменов из его страны особен-
но интересуют рынки машиностроения и ме-
дицинских услуг. «В год в Южную Корею при-
езжает на лечение более 12 тыс. казахстанцев. 
И эта цифра постоянно растет. Мы рады разви-
вать сотрудничество между нашими страна-
ми. За 25 лет товарооборот увеличился в 10 раз 
и составил $670 млн в год. Сегодня в Казахста-
не представлены такие корейские корпорации, 
как нефтяная, страховая и так далее. Мы рады 
сотрудничеству в области сельского хозяйства, 
в частности, по строительству теплиц. Казах-
стан в 27 раз больше, чем Южная Корея. А насе-
ление не превышает 18 млн человек. У вас есть 
все возможности для активизации экономики 
страны, но необходимо улучшить демографи-
ческие показатели. Мы могли бы больше со-
трудничать в сфере образования. Сейчас около 
800 казахстанцев обучаются в Южной Корее. 
И около 200 студентов из Кореи – в Алматы», – 
отметил Джон Сын Мин. Советник по инвести-
циям посольства Казахстана в Южной Корее 
Олжас Раев считает, что сейчас очень удачный 
момент для привлечения корейского капитала 
в Казахстан. По мнению дипломата, на тради-
ционных для южнокорейских бизнесменов 
рынках, таких как США и Китай, возникли 
определенные сложности и ограничения. 
А в Казахстане инвестиционный климат толь-
ко улучшается. (kapital.kz)

КлючЕвыЕ рИСКИ 
длЯ ЭнЕргЕтИчЕСКИх 
КоМпАнИй

Высокий валютный риск и потенциальные 
сложности с рефинансированием долга, по ко-
торому наступают сроки погашения, в теку-
щих сложных рыночных условиях являются 
ключевыми рисками для большинства рей-
тингуемых энергетических компаний Казах-
стана, полагает международное рейтинговое 
агентство Fitch Ratings. «Эти компании сильнее 
подвержены риску сокращения ликвидности 
ввиду зачастую более высокого левериджа, от-
рицательного свободного денежного потока 
и более ограниченного доступа к рынкам капи-
тала, чем у сопоставимых компаний в России 
и Восточной Европе. Мы исходим из того, что 
финансирование энергетических компаний 
от государственных банков будет доступным, 
но в случае какого-либо существенного ухуд-
шения экономической ситуации возможно 
давление на банковскую систему страны, что 
ограничит ее способность предоставлять до-
статочную ликвидность всем заемщикам. Зна-
чительные валютные риски и неблагоприят-
ные регулятивные изменения усиливают такие 
моменты обеспокоенности для энергетических 
компаний», – говорится в отчете Fitch «Энер-
гетические компании Казахстана: сравни-
тельный анализ». Агентство полагает, что 
компании KEGOC, «Казатомпром», ЦАЭК (Цен-
тральноазиатская электроэнергетическая кор-
порация) и ККС (Казахстанские коммуналь-
ные системы) занимают более благоприятные 
позиции, чем «Самрук-Энерго», Экибастузская 
ГРЭС-1, Мангистауская РЭК (МРЭК) и дочерние 
структуры ЦАЭК. Срок погашения еврообли-
гаций «Самрук-Энерго» на $500 млн наступает 
в декабре 2017 года. Валютное несоответствие 
между долгом и выручкой, а также ограничен-
ное использование хеджирования у большин-
ства рейтингуемых энергетических компаний 
Казахстана означает, что какое-либо потенци-
альное дальнейшее ослабление национальной 
валюты негативно скажется на кредитоспособ-
ности рейтингуемых компаний в ближайшем 
будущем при прочих равных условиях, полага-
ет Fitch. («Интерфакс-Казахстан»)

Goldman SachS 
СКоррЕКтИровАл 
прогноз

Добыча нефти в США в нынешнем году мо-
жет увеличиться в среднем на 95 тыс. барре-
лей в сутки, полагают эксперты американско-
го банка Goldman Sachs. Предыдущий прогноз 
аналитиков фингиганта предусматривал уве-
личение добычи на 75 тыс. баррелей в сутки. 
Производство нефти на сланцевых месторож-
дениях Permian, Eagle Ford, Bakken и Niobrara 
в период с IV квартала 2016 года по IV квар-
тал 2017 года может повыситься на 535 тыс. 
баррелей в сутки при сохранении числа дей-
ствующих буровых установок на текущем 
уровне, отмечают в обзоре аналитики Хуань 
Вйэ и Дэмьер Курвалин. Данные американ-
ской нефтесервисной компании Baker Hughes, 
обнародованные в минувшую пятницу, ука-
зали на рост числа действующих нефтяных 
буровых установок в США по итогам 14-й не-
дели подряд – на 5 – до 688. Рост добычи нефти 
в этом году может достичь 280 тыс. баррелей 
в сутки, если в I полугодии будет отмечен воз-
врат в эксплуатацию закрытых ранее сква-
жин, предполагают в Goldman Sachs. При этом 
аналитики считают, что продолжающееся 
увеличение производства нефти в США ниве-
лирует усилия стран ОПЕК и не-ОПЕК, догово-
рившихся сократить добычу, чтобы восстано-
вить баланс спроса и предложения на рынке. 
Все больше экспертов высказывает опасения, 
что ОПЕК, а также Россия, участвующая в со-
глашении о сокращении добычи, не смогут 
добиться существенного снижения запасов 
нефти в условиях наращивания производства 
американскими компаниями. «Опасения 
столь существенны, что даже традиционно 
поддерживающие цены на нефть факторы, 
такие как ослабление доллара и рост геопо-
литической напряженности, лишь незначи-
тельно подтолкнули вверх рынок в понедель-
ник», – констатирует аналитик CMC Markets 
Майкл МакКарти. Стоимость июньских фью-
черсов на нефть Brent на лондонской бирже 
ICE Futures поднималась до $52,22 за баррель. 
(Интерфакс-Казахстан) 

 ▀ Кто будет готовить кадры  
для урановой отрасли?
В Казахстане создан уникальный научно-образовательный центр

Елена тумашова

в Казахстане будут готовить высоко-
квалифицированных специалистов 
для урановой промышленности – по 

специализациям, которые в настоящее 
время наиболее актуальны для этой от-
расли. НАК «Казатомпром» и КазНИТУ им. 
К.И. Сатпаева создали Международный 
научно-образовательный центр атомной 
промышленности. Это стало долгождан-
ным событием для всей отрасли. Уникаль-
ность центра – в акценте на синергию 
образования и производства, ветераны 
национальной атомной компании будут 
передавать свои знания и опыт молодому 
поколению. Более того, кадры для «Каза-
томпрома» будут готовиться специально 
под национальную атомную компанию – с 
учетом накопленного ею практического 
опыта, уникальных технологических про-
цессов добычи урана. Обучаться здесь так-
же смогут студенты из-за рубежа: центр 
обязуется готовить кадры для мирного 
использования атомной энергии, поэтому 
ограничений для других стран не будет.

6 специальностей,  
12 специализаций
«Кадровый провал» в урановой промыш-
ленности, как называют этот период пред-
ставители отрасли, случился в 1990-х 
годах. Молодежь не хотела обучаться тех-
ническим специальностям, а немногочис-
ленные выпускники вузов, приходящие на 
урановое производство, не обладали до-
статочными знаниями. «Это было тяжелое 
время, когда отрасль не получала достой-
ных специалистов и произошел большой 
разрыв между аксакалами и молодыми 
людьми. Это очень сильно отражалось 
на нашей работе, я это знаю как произ-
водственник», – рассказывает Анатолий 
Бегун, главный инженер АО «Волковгео-
логия» (основное предприятие в системе 
НАК «Казатомпром» по геологическому 
обеспечению).

Проблема дефицита кадров постепен-
но решается. Специалистов для отрасли в 
настоящее время готовят несколько казах-
станских вузов, в том числе КазНИТУ им. 
К.И. Сатпаева. «Создание Международ-
ного научно-образовательного центра на 
базе этого вуза означает, что теперь под-
готовка кадров для урановой промышлен-
ности выйдет на более высокий уровень», 
– поясняет Бауржан Ибраев, главный ди-
ректор по производству и ядерно-топлив-
ному циклу АО «НАК «Казатомпром».

Центр будет готовить по магистерским 
программам и краткосрочным сертифи-

цированным курсам. Для магистерских 
программ определено 6 специальностей 
и 12 специализаций. В частности, это 
геология и разведка урановых месторож-
дений, горное дело по специализациям 
«Разработка урановых месторождений» 
и «Маркшейдерское дело», металлургия 
урана и его соединений, металлургия ред-
ких и редкоземельных металлов, электро-
энергетика по специализациям «Атомная 
энергетика» и «ВИЭ: солнечная энергети-
ка». Важно, что будет преподаваться спе-
циальность «Технологические машины и 
оборудование уранового производства» по 
специализациям «Автоматизация произ-
водственных процессов», «Индустриаль-
ные информационные системы», «Сенсо-
ры и интеллектуальные системы».

В 2017 году обучение будет вестись по 
трем магистерским программам – геоло-
гия, металлургия и автоматизация произ-
водственных процессов. По каждой плани-
руется подготовить по 10 специалистов.

Акцент на производство
Ключевое в образовательных програм-
мах – синергия научно-образовательной 
и производственной деятельности. Произ-
водственными партнерами центра высту-
пает прежде всего «Казатомпром», а также 
AREVA, КАТКО и другие промышленные 
гиганты. Кроме того, будут привлечены 
высокотехнологичные сервисные компа-
нии – Converdyn, Honeywell, Verbulak.

Партнерами центра станут зарубежные 
университеты, их участие необходимо для 
того, чтобы уровень подготовки соответ-
ствовал последним трендам в столь высо-
котехнологичной отрасли, как урановая.

Также образовательным партнером 
центра выступит корпоративный универ-
ситет «Казатомпрома» – Казахстанский 
ядерный университет. «Во-первых, у нас 
есть уникальная материально-техниче-
ская база, которая была создана в про-
шлые годы именно по нашим уникальным 
технологическим процессам добычи ура-
на. Во-вторых, университет организует по 
принципу дуального образования посто-
янные стажировки и практикумы маги-
странтов и бакалавров на предприятиях. 
В-третьих, в ближайшем будущем мы соз-
дадим центр компетенций, он объединит 
узкоспециализированные знания и будет 
участвовать в образовательном процессе 
совместно с КазНИТУ», – рассказал Мирас 
Касымов, директор-ректор филиала «Ка-
захстанский ядерный университет» ТОО 
«Институт высоких технологий» АО «НАК 
«Казатомпром».

Центр будет проводить научно-иссле-
довательские и опытно-конструкторские 
работы по актуальным вопросам атомной 
науки и производства. При центре также 
создается уникальный цифровой банк 
знаний атомной промышленности. Он 
консолидирует многолетний опыт и будет 
генерировать передовые знания, основан-
ные на синергии науки, образования и ин-
дустрии. В его работе будут использовать-
ся мультимедийные технологии.

Совет аксакалов  
поможет молодым
Большая часть профессорско-преподава-
тельского состава центра будет представ-
лена лучшими отечественными специ-
алистами. Они имеют производственный 

опыт и проходили практику за рубежом, 
знают все технологии, которые применя-
ются в международных компаниях.

В число преподавателей также войдут 
члены созданного Совета почетных про-
фессоров «Ақсақалдар кеңесі» – ветераны 
урановой промышленности Казахстана. 
Как рассказал Анатолий Бегун, та «пре-
красная база по урану», которая есть сей-
час, – это заслуга ветеранов отрасли, их 
высокой квалификации, сильного образо-
вания и научного подхода к проводимым 
работам. Осваивая открытые этими специ-
алистами месторождения, «Казатомпром» 
развивался очень быстро, и Казахстан вы-
шел на второе место в мире по запасам.

«Мы хотим оцифровать знания вете-
ранов урановой отрасли Казахстана, при-
влечь аксакалов к созданию цифровых 
образовательных ресурсов, которые будем 
транслировать нашим коллегам. Хотим 
зафиксировать историю, которую они соз-
давали, – мы запустим цикл передач, книг 
воспоминаний о становлении атомной 
индустрии», – поделился планами Мирас 
Касымов.

для «Казатомпрома» – специально
Выпускники центра станут профессио-
налами действительно международного 
уровня: более чем на 60% преподавание 
будет вестись на английском языке, все 
магистранты пройдут длительную произ-
водственную практику в «Казатомпроме» 
и стажировки за рубежом.

«Отрасль трансформируется, мы пере-
сматриваем позиции компании на миро-
вом рынке, и спрос на кадры будет расти, 
будут ужесточаться требования к компе-
тенции, знаниям, навыкам. Нам нужны 
кадры, которые соответствуют самым вы-
соким международным критериям. Эту 
задачу мы планируем решать локально в 
Казахстане с привлечением наших вузов», 
– говорит Мирас Касымов.

Более того, центр будет готовить кадры 
специально для «Казатомпрома». Как по-
ясняет директор-ректор Казахстанского 
ядерного университета, за время своей 
работы национальная атомная компания 
накопила уникальную экспертизу в об-
ласти добычи урана, применяемые мето-
дики добычи и, соответственно, техноло-
гии уникальны. «Мы будем использовать 
методики дуального образования, наши 
выпускники придут на предприятие уже 
готовыми специалистами и сразу же мо-
гут быть вовлечены в процесс добычи. Они 
будут эту экспертизу нести, приумножать, 
хранить и транслировать в будущем», – за-
ключает Мирас Касымов.

 ▀ Инвестиционные идеи  
для тех, кто верит в финтех

ольга Фоминских

Будущее финтеха 
многие эксперты 
рисуют достаточно 

впечатляющим. 
Банкиры стремятся 
изучать возможности 
этих стартапов и искать 
точки соприкосновения. 
Однако в последнее время 
отмечается снижение 
объема инвестиций в 
финтех, хотя еще пару лет 
назад этот показатель рос 
баснословными цифрами. 
О том, есть ли смысл 
покупать акции финтех-
компаний, рассуждали 
эксперты

«Вспомним, как советует инвестировать 
Уоррен Баффет – вкладывать в компании 
с хорошими перспективами, которые в 
силу тех или иных обстоятельств пере-
живают временные трудности», – привел 
в пример стратегию известного инвестора 
Леонид Делицын, аналитик группы ком-
паний «Финам». Компанию с хорошими 
перспективами, по его словам, проще об-
наружить среди тех, у кого максимальные 
обороты. «В области P2P-кредитования 
это, по-видимому, компания Lending Club. 
Правда, ее основатель Рено Лапланш уро-
нил год назад (в мае 2016 года) курс акций, 
когда вскрылось, что на заре деятельности 
компании он продал одному из инвесто-
ров пакет кредитов на $22 млн, с рисками, 
существенно выше, чем запрашиваемые. 
Но, во-первых, Лапланша от руководства 
отодвинули, во-вторых, эта история была 
давно и реально бизнесу компании никак 
не вредила, а совсем наоборот. Компа-
ния отделалась легким испугом. А глав-
ное – спрос на peer-to-peer-кредитование 
остается огромным, растет, он глобален, 
и Lending Club – ведущая компания этого 
рынка. Тот факт, что Лапланш недавно за-
пустил новый финтех-стартап, означает 
лишь, что бывший чемпион Франции по 
гребле продолжает верить, что подъем 
индустрии не прошел, и жаждет реванша. 
Хотя вряд ли ему удастся войти дважды в 

одну реку. Сейчас акции стоят в 4,7 раза 
дешевле, чем в момент IPO, а ведь фунда-
ментально ничего не изменилось», – отме-
тил аналитик «Финам». 

Еламан Жанай, инвестиционный ана-
литик компании «Фридом Финанс», счи-
тает, что интересными для инвесторов 
могли бы стать Lending Club, Square Inc, 
Money Gram. Каждая компания, по его 
словам, предоставляет уникальные фи-
нансовые услуги, отличающиеся от тра-
диционного банковского обслуживания. 
«Lending Club управляет финансовым ин-
тернет-сообществом, которое объединяет 
кредитоспособных заемщиков и незави-
симых инвесторов для их взаимной вы-
годы. Square предоставляет технологии 
мобильных платежей, разрабатывает ПО 
для кассовых терминалов, которое выдает 
цифровые чеки, отчеты о запасах и прода-
жах, а также предлагает аналитику функ-
цию обратной связи. Money Gram предо-
ставляет потребителям и предприятиям 
платежные услуги через сеть агентов и 
клиентов ее финансовой организации и 
возможность осуществления платежей и 
перевода денег по всему миру», – пояснил 
аналитик «Фридом Финанс». Но в целом, 
считает он, финтех-сектор находится на 
ранней стадии развития, «вследствие чего 
мы можем их рекомендовать как инстру-
мент для спекуляций, но не для инвести-
рования».

По его мнению, публичные компа-
нии из финтех-сектора являются лишь 
маленькой частью от общей отрасли, по-
давляющая часть которой находится в 
частной собственности и в которой зало-
жен основной потенциал. Для того чтобы 
разбираться в этом секторе, необходимо 
быть внутренним специалистом в дан-
ной области, чтобы давать какой-либо 
обоснованный прогноз. «На наш взгляд, 
такие компании могут принести выгоду 
инвесторам в случае, если им удастся 
прочно занять свою нишу и противосто-
ять рыночной конкуренции», – отметил 
он.

Леонид Делицын со своей стороны по-
лагает, что поскольку финтех сейчас на 
подъеме, вкладываться можно в сектор в 
целом. Проще всего – выбрать крупней-
шие компании сектора и купить их акции. 
Крупнейшими компаниями финтеха яв-
ляются Square и Lending Club, а остальные 
игроки, вроде On Deck Capital, – на порядок 
меньше. 

Мнения экспертов инвестиционных и 
финансовых компаний, представленные 
в этой статье, могут не совпадать с 
мнением редакции и не являются офертой 
или рекомендацией к покупке или продаже 
каких-либо активов. 

 ▀ Как технологии могут переписать 
негативные сценарии в нефтянке

Александр галиев

Когда режиссер Гарольд Рамис сни-
мал по мотивам рассказа Дэнни 
Рубина свой «День сурка», он даже 

и не мог предполагать, что сюжет станет 
нарицательным и, более того, сюрреали-
стическим. Сланцевая нефть с легкостью 
примерила на себя роль телеобозревателя 
погоды Фила Коннорса, который запутал-
ся в петле времени.

Когда говорят о нефти, то непременно 
сталкиваются с понятием размытого дис-
курса. И это имеет под собой основания. 
В уравнении 2017-го, на выходе которого 
получается цена на черное золото, множе-
ство переменных – от спроса до картель-
ных сговоров, от глобального потепления, 
электромобилей до альтернативной энер-
гетики. От «дорогого» доллара до того, 
как растет народонаселение планеты. От 
процентной ставки ФРС до сланцевиков. И 
последние благодаря новым технологиям 
становятся все более значимой перемен-
ной – если еще не X или Y, то уж точно Z. 
Попасть в «закрытый клуб переменных» 
XYZ – это не просто круто, это нереально 
круто для еще вчерашнего аутсайдера.

восставшие из мертвецов
В 2008 году, когда нефть за какие-то 5 меся-
цев рухнула со $140 до $37 за баррель, стра-
ны-нефтепроизводители строили наполео-
новские планы, купаясь в нефтедолларах. 
В тот момент сланцевая отрасль практиче-
ски прекратила свое существование. 

Тут следует отметить, что вопреки 
устоявшемуся мнению, вовсе не нефть 
оказалась главным бенефициаром сланце-
вой революции в США, а природный газ. 
В 2009-м США благодаря нефтегазовым 
сланцам обогнали Россию по объемам 
добычи природного газа. Но уже тогда на 
фоне низких цен на нефть сланцевая от-
расль стала испытывать серьезные про-
блемы с финансированием. Банки крайне 
неохотно кредитовали отрасль, учитывая, 
что она и так была закредитована донель-
зя. Оппоненты сланцевой революции не 
раз отмечали, что отрасль только в США 
требует огромных капитальных затрат 
– $17-18 млрд в год (это касается только 
т.н. баккеновских сланцев). По мнению 
эксперта по сланцам Артура Бермана, до-
быча нефти на Баккеновской формации, о 
которой мы уже упомянули, в 99% случаев 
является нерентабельной. И, тем не менее, 
после стабилизации нефти выше 40 долла-
ров за баррель, количество буровых вновь 
стало расти. Сланцы же превратились из 
легкой головной боли для крупных стран-
нефтепроизводителей в реальную пробле-
му. Но помимо ОПЕК есть и другие акторы, 
которые находятся за кулисами «нефтяной 
трагедии». Это технологии, развитие ко-
торых существенно снижает стоимость 
добычи и повышает запас прочности для 
сланцевой отрасли.

IT пришли в сланцевую отрасль
По мнению Bloomberg, обвал цен заставил 
многих участников индустрии «включить 

мозг» и вывел постулат о повышении эф-
фективности добычи при максимально 
низких затратах на первые полосы в от-
расли. И в ход пошло программное обе-
спечение, которое ранее ребятами в спец-
овках, пропитанных нефтью, всерьез не 
воспринималось. В бизнесе разведки и до-
бычи есть возможности для улучшений, 
особенно на сланцевых месторождениях, 
которые являются богатейшим источни-
ком добычи нефти на суше. И, по мнению 
Schlumberger, потенциал улучшения ко-
эффициента извлечения составляет по-
рядка 8%.

Микроорганизмы помогают 
найти богатые участки
Микроорганизмы (точнее их содержание) 
помогают уже сейчас выявлять наиболее 
прибыльные участки. Эффект может со-
ставить миллионы долларов США даже 
для небольшой компании. О таком кейсе 
рассказывает компания Biota Technology. 
«Это совершенно новый источник данных 
для индустрии, которая никогда прежде 
его не использовала», – уверяет  Аджай 
Кшатрия, основатель Biota Technology. 

облако для нефтяников
По оценке Бину Мэтью из исследова-
тельского центра General Electric, в III 
квартале 2017-го компания планирует 
представить новое программное обеспе-
чение, которое будет собирать данные о 
скважинах в единой облачной системе. 
Как сообщает Bloomberg, GE обещает оше-

ломляющий эффект от такой цифровиза-
ции: снижение затрат на первичное про-
филактическое обслуживание на 20% и 
повышение производительности на 2,5%. 
По оценкам экспертов, лишь менее 3-5% 
всех нефтегазовых активов, включая 
сами скважины и оборудование для бу-
рения, фрекинга и извлечения, связаны 
на цифровом уровне. Но ситуация уже в 
скором времени изменится, продолжают 
в Bloomberg. В течение ближайших 3-5 
лет до 50% нефтегазовых компаний пла-
нируют увеличить расходы на цифровые 
технологии. 

И роботизированные буровые
По мнению экспертов, дальнейшее раз-
витие сланцевой отрасли может пойти по 
сценарию, который уже отрабатывается 
на примерах работизированных авто-
мобилей. Не исключено, что в какой-то 
среднесрочной перспективе появятся ав-
тономные буровые, которые будут рабо-
тать без участия человека, используя всю 
мощь цифровых технологий. Бину Мэтью, 
о котором мы писали ранее, считает, что 
нефтяная скважина должна обладать та-
кими же характеристиками соединения и 
возможностями самодиагностирования, 
что и робомобиль. И если это произойдет, 
то производительность в сланцевой отрас-
ли может вырасти до ранее невиданных 
значений. А традиционной нефтегазовой 
отрасли добавит еще больше головной 
боли.

волатильность будет 
запредельной
Сегодня в упомянутом мной уравнении 
сошлись лбами очень серьезные перемен-
ные. На «темной» стороне для нефти – за-
медление темпов роста мирового ВВП до 
2,5%, увеличение энергоэффективно-
сти, потенциал которой невероятен. Все 
это уже в среднесрочной перспективе 
создаст структурные предпосылки для 
замедления спроса на черное золото. С 
другой, «светлой» стороны, инвестиции 
в разведку новых месторождений сни-
зились катастрофически, а старые сква-
жины традиционных нефтедобытчиков 
уже на издыхании. По оценке экспертов, 
к 2030 году компании нефтяного сек-
тора должны увеличить объем добычи 
сырой нефти на 35 млн баррелей в день, 
чтобы удовлетворить спрос. А для этого 
уже в ближайшие 5 лет нужно инвести-
ровать в новые проекты в совокупности 
около $1,6 трлн. Усугубляет положение 
тот факт, что нефтянка, как и любые ин-
фраструктурные отрасли, инерционна – 
нужно вложить сейчас, чтобы получить 
результат спустя несколько лет. Понятно, 
что пессимизм, который царит вокруг от-
расли, мало способствует подобным вло-
жениям. А это значит, что нас ждут неми-
нуемый дефицит нефти, усиление роли 
сланцевиков и огромная волатильность 
на рынке. И этот сценарий вряд ли пере-
пишут даже высокие технологии, прони-
кающие не только в сланцевую отрасль, 
но и в целом в нефтегаз. 
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Японская компания Panasonic решила 
всерьез заняться исследованиями и разработ-
ками в области искусственного интеллекта и 
«интернета вещей». Для этого было создано 
специальное подразделение, куда планирует-
ся привлечь сотни специалистов. Подразделе-
ние бизнес-инноваций было создано 1 апреля 
2017 года. В настоящее время в нем работает 
100 инженеров, в течение следующих двух лет 
их число предполагается увеличить до 300, а 
еще через три года – до 1000 человек. Возглав-
ляет новое подразделение Есиюки Миабе. На 
должность вице-президента приглашен Вата-
ру Баба из немецкой софтверной компании 
SAP, который будет совмещать эту должность 
с руководящим постом в северо-американ-
ском подразделении Panasonic в Кремниевой 
долине. Еще одним приглашенным специали-
стом стал Тадахиро Танигучи, адъюнкт-про-
фессор кафедры искусственного интеллекта 
японского университета Ритсумейкан. На 
новое подразделение в компании возлагают 
большие надежды. Так, помимо разработки 
бытовой техники, использующей элементы 
искусственного интеллекта, в его задачи во-
йдет поиск новых драйверов роста компании. 
Результаты исследований планируют объ-
единять с существующими разработками, 
например, самоуправляемые автомобили с 
искусственным интеллектом уже тестируют в 
центре Panasonic в Иокогаме. (hitech.vesti.ru)

в ЕС ИСчЕзнЕт 
МобИльный 
роуМИнг 

Начиная с 15 июня пользователям смарт-
фонов и мобильных телефонов в Евросоюзе не 
придется думать о роуминге и платить больше 
за разговоры, отправку сообщений или интер-
нет-трафик при поездке в другую страну ЕС. 
Долгожданное нововведение вступит в силу на 
основании решения Совета Европы, которое 
было принято 25 апреля. «Когда европейцы от-
правятся в отпуск этим летом, они будут всегда 
оставаться на связи и смогут использовать мо-
бильный интернет так же, как дома. Евросоюз 
делает нашу жизнь проще в самых прикладных 
сферах», – прокомментировал решение совета 
представитель правительства Мальты Эмма-
нуэль Маллия. Как отмечается в сообщении, 
вскоре после 15 июня роуминг также переста-
нет действовать на территории Норвегии, Ис-
ландии и Лихтенштейна.  (hitech.newsru.com)

TeSla 
зАпАтЕнтовАлА 
зАрЯдную СтАнЦИю 
С «холодИльнИКоМ»

Компания Tesla запатентовала автомати-
зированную станцию ускоренной зарядки 
для электромобилей, в конструкции которой 
предусмотрена возможность дополнительно-
го охлаждения. Отметим, что при быстрой 
зарядке аккумулятора существует опасность 
перегрева, что, в свою очередь, может при-
вести к возгоранию. Для контроля за темпе-
ратурой аккумуляторов в электромобилях 
Tesla Model S предусмотрена жидкостная си-
стема охлаждения. Однако система спроек-
тирована с учетом существующих зарядных 
устройств Supercharger, что ограничивает 
применение более мощных станций подза-
рядки. В новом патенте Tesla описывается 
скоростное зарядное устройство, которое 
поддерживает во время ускоренной зарядки 
оптимальную температуру аккумулятора. 
Автомобиль самостоятельно связывается с 
зарядной станцией по беспроводной сети, 
после чего система к разъему в днище под-
ключает штекер для заряда батареи. Во время 
зарядки автомобиль постоянно передает на 
зарядную станцию информацию о темпера-
туре аккумулятора для правильного выбора 
температуры. (n+1)

ЯндЕКС 
АнонСИровАл 
КонКурЕнтА оFFIce 

Новинка называется Яндекс Connect. Она 
объединяет в себе различные инструменты 
для общения, распределения задач и хранения 
документов внутри компании. По своей сути 
это конкурент «бизнес-почты» от Mail.ru сер-
висам Оffice 360 и G-suite от Microsoft и Google. 
В своей новой платформе Яндекс совместил 
как уже известные всем сервисы: Почту и Ян-
декс Диск, так и решения, которыми до сих 
пор пользовались только сотрудники Яндекса. 
Речь, например, о корпоративной Википедии 
или инструменте под названием Трекер – про-
грамме, позволяющей отслеживать выполне-
ние поставленных задач. Платформа также 
позволит разбивать сотрудников по командам 
и создавать структурированный план управ-
ления. Другой важной частью платформы 
стал собственный мессенджер Ямб. В Connect 
также присутствуют и фирменные техноло-
гии Яндекса – поисковые. «Это те же техноло-
гии, которые мы используем, в том числе, и 
для большого поиска, но они адаптированы 
для работы с корпоративной информацией, 
которая будет храниться и обрабатываться в 
рамках нашей платформы», – отмечает специ-
алист компании. Что интересно – текстового 
редактора в Яндекс Connect нет. На старте 
новая корпоративная среда будет распростра-
няться бесплатно. (vesti.ru)
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Бизнес-афоризмы
Каждая секунда, потраченная мной впустую, отодвигает 
достижение моих желаний ровно на эту секунду!

Мы притягиваем в свою жизнь 
все то, о чем думаем.

Все люди, занятые истинно важным делом, всегда просты, 
потому что не имеют времени придумывать лишнее.

Не бойтесь расти медленно,  
бойтесь оставаться неизменными.

Ричард Бах

 ▀ Казахстанцам стала доступней медицина мирового уровня
В Алматы открылось представительство сети клиник А класса Acibadem

олег ни

пациенты со всего мира все чаще выбирают ле-
чение в турецких клиниках. Самые передовые 
медицинские технологии, высококвалифициро-

ванный персонал и качественный сервис ежегодно при-
влекают в эту страну сотни тысяч пациентов.

Попасть в одну из самых лучших клиник Турции ка-
захстанцам теперь будет проще – в Алматы 21 апреля 
состоялось официальное открытие представительства 
международной сети клиник Acibadem. Если раньше ка-
захстанцам приходилось напрямую обращаться в голов-
ной офис клиники в Турции, то теперь они могут решать 
все вопросы в алматинском офисе.

«Мы наблюдаем все больший интерес со стороны 
стран СНГ, поэтому одним из наших приоритетных на-
правлений работы является расширение сети консуль-
тационных представительств в регионе, для того чтобы 
местные жители могли получить необходимую инфор-
мационную и организационную помощь в своей стране. 
Мы считаем, что каждый человек имеет право на высо-
кокачественную медицинскую помощь, поэтому наша 
цель – сделать медицину мирового уровня доступной 
для всех», – говорит Мурат Пекмезоглу, директор по ин-
вестициям и развитию бизнеса в странах СНГ.

Открытие офиса в Алматы – первый шаг в укрепле-
нии взаимовыгодного сотрудничества и обмене опы-
том, рассказывает Фируза Алиева, руководитель пред-
ставительства Acibadem в Алматы.

Здесь будет проходить прием документов пациентов, 
будет предоставлена возможность бесплатно получить 
первичную онлайн-консультацию о заболевании и воз-
можных вариантах лечения. Также бесплатно можно по-
лучить и второе врачебное мнение, как пациентам, так и 
врачам. На базе офиса в Алматы также будут проходить 
выездные консультации ведущих специалистов, чтобы 
пациенты имели возможность встретиться с врачами 
мирового уровня, не выезжая за границу.

Если пациенту будет необходимо выехать в турецкую 
клинику для лечения, на протяжении всего пребывания 
он будет окружен лучшим сервисом. Здесь заботятся об 
иностранных пациентах с момента обращения до воз-
вращения домой. Они также могут воспользоваться мо-
бильным навигатором по клинике, доступным на раз-
ных языках.

В аэропорту Стамбула в специальной зоне пациента 
встретят представители клиники, в больнице он всегда 
будет находиться в сопровождении русскоговорящего 
сотрудника. При госпитализации совместно с пациен-
том может находиться один сопровождающий и леча-
щий врач из Казахстана, если его присутствие необходи-
мо. В случае, если пациент находится на амбулаторном 
лечении, проживать он будет в близлежащем отеле, а до 
клиники будет организован специальный трансфер. В 

клиники Acibadem могут приехать даже тяжелые, лежа-
чие больные при наличии специального разрешения на 
вылет от лечащего врача в Казахстане. Пациента у трапа 
самолета встретят специально оборудованные автомо-
били скорой помощи.

Чаще всего жители Казахстана обращаются к турец-
ким врачам по таким направлениям, как онкология, 
нейрохирургия, трансплантация органов, ортопедия, 
гинекология. 

В клинике Acibadem собраны самые передовые миро-
вые медицинские технологии, не имеющие аналогов в 
Турции и представленные лишь в нескольких медицин-
ских центрах по всему миру. Они помогают врачам до-
биваться высоких результатов при проведении сложных 

операций.  Например, здесь под одной крышей собраны 
лучшие мировые технологии диагностики и лечения 
рака. Уникальное устройство последнего поколения 
гамма-нож считается «золотым стандартом» в новом 
подходе к лечению этого заболевания, с его помощью 
проводится лечение опухолей головного мозга и цере-
броваскулярных заболеваний без открытого хирургиче-
ского вмешательства всего за один сеанс. 

А хирургический робот Da Vinchi, применяющийся 
в Acibadem, способен под руководством врача успешно 
выполнять сложнейшие операции в области онколо-
гии, гинекологии, при ожирении и других заболевани-
ях посредством минимальных разрезов. Пациенты из-
бавлены от боли, шрамов, кровопотери, осложнений и 
длительного срока реабилитации после операции, мо-
гут быстрее вернуться домой. При этом немаловажно, 
что по цене такие операции, как, например, трансплан-
тация костного мозга, по сравнению с клиниками Гер-
мании и Израиля в Acıbadem стоит на 20-30% дешевле.

По словам онколога Хильми Эге из клиники Acibadem 
в Бодруме, в последние годы жители нашей страны ста-
ли уделять все больше внимания профилактике заболе-
ваний. Во время отдыха в Турции они активно обраща-
ются в клинику для проведения CheckUp-диагностики, 
которая позволяет проверить состояние организма и 
выявить скрытые заболевания, у которых пока отсут-
ствуют очевидные симптомы.

Представители Acibadem также сообщили, что сейчас 
ведутся переговоры с одной из страховых компаний в 
Казахстане о запуске страховых полисов, которые будут 
покрывать лечение как на территории Казахстана, так и 
в клиниках Acibadem.

Адрес и телефоны представительства:  
Алматы, ул. Кабанбай батыра, 96/135  
Телефон:+7 727 261 52 47, +7 727 272 31 16
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выЯвлЕн КАртЕль 
нА рынКЕ 
лЕКАрСтвЕнных 
СрЕдСтв

Антимонопольным органом Республики 
Казахстан выявлено картельное соглашение 
между субъектами рынка лекарственных 
средств. Об этом сообщили в пресс-службе 
Комитета по регулированию естественных 
монополий и защите конкуренции МНЭ РК. 
«Установлено, что при осуществлении ТОО 
«СК-Фармация» закупки услуг хранения 
и транспортировки лекарственных средств 
в рамках гарантированного объема бесплат-
ной медицинской помощи несколько субъ-
ектов рынка заключили предварительное 
соглашение об участии одного из предста-
вителей картеля в закупках и последующем 
равном распределении полученного объема 
среди остальных участников соглашения», – 
сообщили в комитете министерства. Таким 
образом, данное соглашение исключило кон-
куренцию среди участников закупа и других 
потенциальных поставщиков услуг хранения 
и транспортировки лекарств. В отношении 
трех участников картеля возбуждены адми-
нистративные дела, которые находятся на рас-
смотрении судов. (Соб. инф.)

долю в КоМпАнИИ 
«ЯндЕКС.тАКСИ» 
Могут продАть

Сервис «Яндекс.Такси» ищет инвестора, 
который готов выкупить долю компании 
стоимостью $150200 млн, сообщает «Коммер-
сантъ» со ссылкой на «два источника в инвест-
сообществе». Организатором сделки выступа-
ет JP Morgan, уточняет издание. По оценке 
газеты, инвесторам может быть продано 
12,5-16,7% компании, поскольку полностью 
она оценивается в $1,2 млрд. По словам со-
беседника газеты, возможность инвестиций 
в «Яндекс.Такси» обсуждалась со Сбербанком. 
Другой собеседник пояснил, что «Яндекс.Так-
си» также заинтересовался инвестициями 
со стороны автопроизводителей, в частности 
Hyundai Motor, однако он не уточнил, об-
суждали ли стороны конкретные параметры 
сделки. Еще один источник газеты рассказал, 
что $150200 млн нужны «Яндекс.Такси» для 
поглощения: по его словам, компания инте-
ресуется покупкой служб такси «Максим» 
и InDriver. Согласно отчету инвестбанка UBS, 
приложение «Яндекс.Такси» заняло десятое 
место в мире по числу скачиваний среди ана-
логичных приложений. (рбК)

зА КАКИЕ поСты 
И лАйКИ в СоЦСЕтЯх 
нАКАЖут

В Агентстве по делам государственной 
службы и противодействию коррупции РК 
рассказали, за какие посты и лайки в соци-
альных сетях могут наказать госслужащих. 
«Этическим кодексом предусмотрено, что 
государственные служащие не должны вы-
зывать обоснованную критику общества. 
На наш взгляд, наличие на аккаунтах госслу-
жащих сведений, видео-, фотоматериалов, 
которые дискредитируют государственную 
службу, ту должность, которую он занимает, 
является основанием для того, чтобы нам 
вмешаться и попросить этого госслужащего 
удалить со своего аккаунта или закрыть до-
ступ к аккаунту общественности», – сказал 
в ходе пресс-конференции директор депар-
тамента контроля в сфере госслужбы Куа-
ныш Жапаков. По его словам, это могут быть 
публикации с фотографиями госслужащих 
в непристойном виде, в состоянии алко-
гольного опьянения, на вечеринках, с упо-
треблением алкоголя или кальяна и других 
запрещенных предметов. Также речь идет 
об отметке «лайк» на посты, содержащие 
информацию о деструктивных религиозных 
течениях и демонстрирующие явные религи-
озные предпочтения. Виды наказания за это 
предусмотрены от замечания до строгого 
выговора. «К примеру, в марте текущего года 
проведен мониторинг ряда госорганов, в ходе 
которого на аккаунтах служащих мини-
стерств по инвестициям и развитию, а также 
оборонной и аэрокосмической промышлен-
ности выявлены отдельные материалы ком-
прометирующего характера. Эти сведения 
направлены в госорган для принятия мер 
по их удалению и рассмотрению на дисци-
плинарных комиссиях ответственности гос-
служащих, разместивших данный материал. 
В апреле проводится мониторинг аккаунтов 
в соцсетях госслужащих местных исполни-
тельных органов», – добавил Куаныш Жапа-
ков. («Казинформ»)

нАзвАнА лучшАЯ 
бАнКнотА годА

Международное банкнотное сообще-
ство (International Bank Note Society, IBNS) 
назвало 50 швейцарских франков лучшей 
банкнотой 2016 года. В течение прошлого 
года в мире было выпущено почти 120 но-
вых купюр, дизайн более половины из них 
был обновлен в достаточной степени для 
внесения их в число кандидатов, отмечается 
в сообщении IBNS. Банкнота в 50 франков 
была первой новой купюрой, выпущенной 
Швейцарским национальным банком за по-
следние 20 лет. В число претендентов на зва-
ние банкноты года в прошлом году входили 
также 1 тыс. мальдивских руфий, 500 арген-
тинских песо и 5 фунтов стерлингов. Банк-
нота года определяется путем голосования 
членов IBNS, которые изучают художествен-
ную ценность, цвет, контрастность и баланс, 
а также защищенность. Купюра должна быть 
впервые выпущена в обращение в течение 
последнего года, находиться в обращении 
и иметь художественные достоинства и/или 
инновационные методы защиты. Междуна-
родная ассоциация коллекционеров бумаж-
ных денежных знаков IBNS была образована 
в 1961 году. В настоящее время имеет свыше 
1,8 тыс. членов из более чем 90 стран. («Ин-
терфакс») 

в общей сложности в сети клиник acibadem 
насчитывается более 30 международных офисов 

по всему миру, в странах Европы, ближнего востока, 
Снг и Африки. Это второй по размеру медицинский 
холдинг в мире. acibadem – это не только клиники, 
это целая экосистема, куда входят медицинский 
университет, страховая компания, компания по 
управлению проектами, включая строительство 
больниц, а также прачечные, кафе, рестораны, 
автомобили скорой помощи, организация услуг 
санитарной авиации.
в составе холдинга насчитывается 22 современные 
многопрофильные клиники, 19 амбулаторных 
поликлиник в 5 странах мира. все они представляют 
широкий спектр услуг по всем медицинским 
направлениям, включая высокопрофессиональную 
диагностику и лечение заболеваний в области 
онкологии, нейрохирургии, ортопедии, кардиологии, 
гинекологии и спортивной медицины. в холдинге 
работают более 20 тысяч сотрудников, в прошлом 
году в общей сложности было обслужено порядка 5 
миллионов пациентов, проведено 116 тысяч операций.

валерий Сурганов

в борьбе экономических школ и моде-
лей Казахстан не отстает от соседей 
и шагает в ногу со временем. В Рос-

сии уже давно притчей во языцех стало 
противостояние господствующей условно 
либеральной концепции управления день-
гами и условными антиглобалистами. У 
нас этот спор только набирает обороты: 
в нем есть свои специфические черты, но 
одно едино – разногласия вокруг коле-
бания курса, таргета инфляции, доступа 
предприятий к кредитам и возможности 
целевой эмиссии тенге. 

Между Кудриным и глазьевым
Для понимания расстановки сил поясним, 
что у наших соседей группу так называе-
мых либералов в экономике представляет 
правительство РФ почти в полном составе. 
Но все же ключевыми мозговыми центра-
ми принятия и поддержания системных 
«идеологических» решений в экономике 
выступают в основном три человека: глава 
Центробанка Эльвира Набиуллина, быв-
ший министр финансов РФ, ныне глава 
Центра стратегических разработок Алек-
сей Кудрин и экс-министр экономическо-
го развития и торговли РФ, председатель 
правления Сбербанка Герман Греф. 

Эта команда выступает за свободный 
переток капиталов, за тесное сотрудни-
чество с международными финансовы-
ми организациями, а внутри страны – за 
свободно плавающий курс рубля, за вы-
сокую базовую ставку Центробанка (сей-
час 9,75 %) при нацеленности на пода-
вление инфляции до 4 % в год. К тому же 
указанная команда премьер-министра 
РФ Дмитрия Медведева выступает жест-
ко против необеспеченной эмиссии на-
циональной валюты, или, проще говоря, 
против выпуска и вливания в экономику 
рублевой денежной массы, не обеспечен-
ной долларами и ценными бумагами, так 
как этот шаг может привести к гиперин-
фляции.

Но у них имеется сильный антагонист. 
Это нынешний советник российского пре-
зидента по региональной экономической 
интеграции, академик РАН Сергей Гла-
зьев. У него тоже есть своя команда фи-
нансистов, промышленников и банкиров, 
партийные и общественные организации 
и дружественные СМИ. В основном они 
объединены вокруг так называемого «Сто-
лыпинского клуба», который возглавляет 
уполномоченный при президенте РФ по 
защите прав предпринимателей Борис Ти-
тов. Он же председатель «Партии Роста», к 
которой примыкают известные медийные 
персоны: бизнесмен Дмитрий Потапенко, 
в прошлом политик, а сейчас успешная 
бизнесвумен Ирина Хакамада. Генераль-

ную линию «Столыпинского клуба» под-
держивают известные экономические 
аналитики Михаил Делягин и Владислав 
Жуковский, ставший вице-президентом 
клуба.

Эта команда выступает не то чтобы 
против кого-то лично, она выступает за 
кардинальное переустройство экономиче-
ской политики. В первую очередь за жест-
кий фиксированный курс рубля по отно-
шению к доллару, ибо признает свободно 
плавающий курс как вредную политику, 
направленную как против бизнеса, так и 
большинства населения. Они выступают 
за снижение базовой ставки финансового 
регулятора и доступность кредитов для 
бизнеса. В то время как политику инфля-
ционного таргетирования с целью отмет-
ки 4% в год они считают ложной, так как 
реальная инфляция даже при политике 
высушивания денежной массы остается 
на более высоком уровне, чем преподно-
сит официальная статистика. Они утверж-
дают, что борьба с инфляцией через сокра-
щение денежной массы в итоге приведет 
страну к «кладбищу», на котором никогда 
нет инфляции. 

Но самое главное, что одним из ключе-
вых вопросов реформирования экономики 
«столыпинцы» видят целевую эмиссию на-
циональной валюты: то есть печать денег 
как в крупнейших эмиссионных центрах – 
США, Великобритании, Евросоюзе и Япо-
нии – для кредитования промышленных 
предприятий под небольшой процент. 

И вроде бы вся концепция последова-
телей Сергея Глазьева выглядит очень 
привлекательной и логичной, однако вы-
зывает опасение то, что академик пред-
упреждает: как только государство начнет 
самостоятельную эмиссионную политику, 
все перечисленные крупнейшие эмисси-
онные центры начнут оказывать на страну 
колоссальное давление. И как результат, 
можно рассмотреть вопрос об отказе от 
доллара. Это в свою очередь дает возмож-
ность его оппонентам обвинить антигло-
балистов в попытке ограничить рынок 
свободно конвертируемых валют, что в 
итоге приведет к товарному дефициту в 
стране, как в Венесуэле или бывшем Со-
ветском Союзе. 

Как финансировать реальную 
экономику
Не мудрено, что спор между двумя этими 
экономическими школами добрался и до 
Казахстана. С той лишь разницей, что у 
нас нет столь мощного идеологического 
противостояния между ними и никто не 
призывает отказываться от доллара. 

Тем не менее политика Нацбанка РК 
один в один походит на финансовое ре-
гулирование Центробанком РФ только в 
других масштабах. Тот же свободно пла-

вающий курс тенге, который признан 
единственно верным. Точно такой же 
таргет инфляции, которая должна быть 
на том же уровне в 4%. Аналогично высо-
кая базовая ставка финрегулятора, кото-
рая у нас даже больше – 11%, хотя раньше 
она была еще выше. И просто холодный 
пот от инициативы «целевой эмиссии», 
которую называют необеспеченной и 
способной раскрутить маховик гиперин-
фляции. 

Но если раньше дискуссия по этому 
поводу в Казахстане носила более пери-
ферийный характер: например, идею 
самостоятельной эмиссионной полити-
ки поддерживал экономист Петр Своик 
и бывший советник главы Нацбанка РК 
директор Центра макроэкономических 
исследований Олжас Худайбергенов, то 
сегодня она вышла на новый уровень. Пу-
бличная дискуссия уже произошла между 
Нацбанком и главой Казахстанского ин-
ститута развития индустрии (КИРИ) при 
Министерстве по инвестициям и разви-
тию (МИР) РК Айдыном Кульсеитовым. 
Последний поддержал идею целевой эмис-
сии, которая, по его словам, должна сде-
лать доступной кредиты для промышлен-
ных предприятий Казахстана. Как считает 
глава КИРИ, промышленники сегодня ис-
пытывают недостаток в ликвидности. На 
днях в интервью «Капитал.kz» он разъяс-
нил свою позицию: 

«Наша безусловная позиция: для дивер-
сификации экономики, для повышения 
возможностей вырасти широкому слою 
конкурентоспособного МСБ должен быть 
создан ряд условий, одним из которых яв-
ляется возможность долгосрочного и от-
носительно дешевого кредитования пред-
принимателей реального сектора. Если 
говорить аналогиями, то если нормально 
питающемуся здоровому человеку давать 
больше еды, чем ему нужно, – это, скорее 
всего, приведет к ожирению и проблемам 
со здоровьем. Но если говорить об исто-
щенном, долгое время голодающем орга-
низме, то продолжать его кормить на са-
мом нижнем пределе, опасаясь ожирения, 
и требовать от него сначала прийти в нор-
му, а потом обещать начать его кормить 
нормальными порциями, – наверное, не 
самый лучший рецепт», – образно заметил 
Айдын Кульсеитов.

Он пояснил, что необоснованная эмис-
сия – это напечатать кучу бумажных денег 
и раздать их кому попало – именно так 
рисуют картину сторонники ограниче-
ния денежной массы. «Как ни странно, мы 
также абсолютно против этого подхода: за 
счет эмиссии денег не стоит финансиро-
вать дефицит бюджета, повышать финан-
совую устойчивость квазигоскомпаний, 
реализовывать социальные проекты и 
т.п.», – сказал Кульсеитов. 

Он подчеркнул, что необходимо обе-
спечить условия, которые позволяют че-
рез долгосрочное фондирование банков 
давать деньги экономике. И в первую оче-
редь – производственным и смежным с 
ними секторам услуг для развития своих 
производств, на расширение продуктовой 
линейки, на возможность конкурировать 
с импортными товарами и на экспортных 
рынках. Это увеличит производство това-
ров и торгуемых услуг, следовательно, бу-
дет приводить к снижению их стоимости, 
улучшению торгового баланса, то есть 
прямо соответствует задаче снижения ин-
фляции в средне- и долгосрочном перио-
дах.

«Как финансировать реальную эконо-
мику? Здесь имеются два варианта. Либо 
дистанцируясь от стимулирующей роли 
денежно-кредитной политики продол-
жать это делать через «узкое горлышко» 
квазигосударственных институтов и гос-
бюджет напрямую. Либо через БВУ, но с 
контролем за недопущением использова-
ния этих средств в спекулятивных опера-
циях, а также для кредитования секторов, 
не производящих реальные товары и тор-
гуемые услуги», – объяснил эксперт. 

Для постепенного введения в оборот 
второго инструмента стимулирования 
конкурентоспособного бизнеса, по мне-
нию главы КИРИ, есть много возможно-
стей и инструментов – например, путем 
покупки Нацбанком целевых долгосроч-
ных облигаций БВУ. Главное – дать воз-
можность бизнесу кредитоваться на дли-
тельный срок и под приемлемый процент.

Айдын Кульсеитов привел результаты 
опроса предприятий реального сектора 
экономики, проводимого Нацбанком, где 
одним из сдерживающих факторов креди-
тования в БВУ для предприятий является 
высокий разрыв между фактической и 
приемлемой процентной ставкой.

«Этот разрыв сегодня, к сожалению, 
увеличивается. К примеру, в националь-
ной валюте в 4 квартале 2016 года фак-
тическая процентная ставка составила 
14,4%, а приемлемая ставка 7,9% годовых, 
в иностранной валюте – 8,5% и 4,0% соот-
ветственно. Говоря же о долгосрочности 
кредитования, то отсутствие так называ-
емых «длинных» денег, ввиду ограничен-
ности фондирования БВУ, привело к тому, 
что основным источником являются вкла-
ды клиентов – 67,6% по состоянию на 1 ян-
варя 2017 года, которые, в основном, раз-
мещаются на короткие сроки. При этом 
начинаются затруднения с инвестирова-
нием в собственный капитал предпри-
ятий, модернизацией и наращиванием их 
активов, производственных мощностей. 
Это, разумеется, сдерживает нормальное 
развитие любого бизнеса, а следователь-
но – и рост экономики», – заключил Айдын 
Кульсеитов. 

Мы просто «прогуляем» деньги
«Сейчас это нереальная политика. В на-
стоящее время она не может служить 
противовесом инфляционному таргетиро-
ванию по ряду причин. Но первая и самая 
главная причина заключается в том, что 
экономика к этому не готова. Чтобы таким 
образом решать вопросы эмиссией денег, 
должно быть отработано определенное 
финансовое регулирование. Должны быть 
финансовый и фондовый рынки. А вто-
рая причина – это сама экономика: она 
должна быть готова «съесть» эти деньги. 
Сегодня же нет ни первого, ни второго. По-
этому это будет просто инфляция – вы бу-
дете печатать деньги, а эти деньги будут 
обесцениваться», – высказал в интервью 
«Капитал.kz» совершенно иную точку зре-
ния известный экономист, советник главы 
Нацбанка Айдархан Кусаинов.

По словам эксперта, сегодня в Казах-
стане есть предприятия, имеются мощ-
ности, но большого рынка не существует. 
Предприятия должны что-то продавать. 
Но наш внутренний рынок чрезвычайно 
узок, а с экспортом мы практически не ра-
ботали. 

«Так, если сейчас у предприятия объем 
продаж условно 100 млн тенге, то вы ему 
хоть 400 млн тенге дайте, он все равно про-
дажи будет наращивать до 200 млн в тече-
ние пяти лет. С этой точки зрения пред-
приятию, конечно, можно дать 400 млн, 
но оно их просто «проест» и «прогуляет», 
да к тому же раздует инфляцию», – заверил 
Айдархан Кусаинов. 

Директор департамента исследова-
ний и статистики Нацбанка РК Виталий 
Тутушкин также считает, что монетиза-
ция экономики – насыщение ее деньгами 
происходит в зависимости от внутренней 
структуры каждой отдельно взятой стра-
ны. Чем выше уровень диверсификации 
экономики и глубже специализация и раз-
деление труда, тем больше в ней экономи-
ческих субъектов и более высокий спрос 
на деньги с их стороны, и, соответственно, 
тем выше уровень монетизации в стране.

«В настоящее время экономика Казах-
стана не является диверсифицированной 
по отраслям в сравнении со многими эко-
номически развитыми странами. Кроме 
того, доля малого и среднего предпри-
нимательства в экономике существенно 
меньше по сравнению с большинством 
развитых стран. Так, доля МСБ в ВВП Ка-
захстана в настоящее время составляет по-
рядка 25-26%, тогда как в развитых стра-
нах она достигает от 50% до 75%, то есть 
существенно отстает по многим параме-
трам от развитых стран. Таким образом, 
рост монетизации должен быть экономи-
чески обоснован», – подчеркнул Виталий 
Тутушкин. 

 ▀ без изжоги к доллару,  
но за дешевые кредиты
В РК началась дискуссия между разными экономическими моделями

 ▀ Инвестиции в паспорт
Лучшие страны для бизнес-иммиграции

Адина байкинова

все мы наслышаны о знакомых, кото-
рые бросили все в своей родной стра-
не и уехали за рубеж. У каждого на 

это были свои причины: у кого-то нашлась 
работа, кто-то поехал вслед за родствен-
никами, а кто-то всю жизнь хотел жить у 
моря и, наконец, осуществил свою мечту. 
Но как быть, если в своей родной стране 
у вас налаженный быт, семья и бизнес, а 
уехать все равно хочется? Или по крайней 
мере хочется расти дальше, а местный ры-
нок не дает таких возможностей.

Сегодня большинство стран предла-
гают страждущим возможность бизнес-
иммиграции, когда владелец покупает 
действующий бизнес в другой стране или 
перемещает уже существующий на терри-
торию другого государства. Попутно биз-
несмен может претендовать на получение 
вида на жительство, а там и до граждан-
ства рукой подать. В рамках International 
Emigration Expo, «Капитал.kz» разбирался, 
какие страны лучше всего подходят для 
бизнес-иммиграции, где проще открыть 
компанию и получить вид на жительство.

Инвестиции за паспорт:  
СшА и Канада 
Как правило, бизнес-иммиграция под-
разумевает под собой открытие, покупку 
бизнеса или перемещение уже существу-
ющей компании на территорию другого 
государства. Для владельцев собственного 
бизнеса такой вид иммиграция является 
отличной возможностью не только пре-
тендовать на получение вида на житель-
ство, но и возможность продолжать свою 
деятельность на новом рынке. Другой во-
прос: какую страну для этого выбрать. 

Условно страны, куда иммигрируют 
бизнесмены, можно поделить на две ча-
сти: Европа и США на пару с Канадой. Это 
топ, куда стремится более-менее крупный 
бизнес, но где нужно доказать свою состо-
ятельность: сможете ли вы в дальнейшем 
вести дела на территории другого государ-
ства, а также создать новые рабочие места 
для местных сотрудников. То есть создать 
видимость имитации бурной деятельно-
сти на территории другого государства 
не получится. Страна будет периодически 
проверять, как идут дела и не забросили 
ли вы свое предприятие. 

«Выбор страны зависит от того, куда вы 
хотите переехать. У 10 разных стран будет 
10 разных продуктов, которые они могут 
предложить иммигрантам. Например, 
есть Мальта, Кипр и некоторые страны 

Карибского бассейна, которые предлага-
ют паспорт за инвестиции. Если выбирать 
между бизнес-иммиграцией в Канаду или 
США, то канадскому правительству нуж-
но гораздо больше документов. Канада 
хочет знать все о вашем финансовом поло-
жении, а главное – откуда у вас деньги. У 
США меньше бумажной волокиты, но и им 
также необходимо знать, откуда пришли 
инвестиции», –  говорит Джером Морган, 
президент Mercan Group. 

Инвестиции в страны Северной Аме-
рики часто называют инвестициями в 
паспорт. Чаще всего бизнесмены не соби-
раются вести бизнес на территории США 
или Канады, но хотят получить граждан-
ство или вид на жительство. Именно по-
этому подходящим вариантом могут стать 
инвестиции. Конечно, гражданство сразу 
никто не даст, но Green Card от американ-
ского государства на пять лет вы получите 
вполне возможно. Практически аналогич-
ная система действует и в Канаде, а че-
рез пять лет уже можно претендовать на 
статус гражданина. Как выяснилось, по-
роговый инвестиционный вход для США 
составляет $500 тыс., однако срок закона, 
который подразумевает такое количество 
средств на счету, истекает уже 28 апреля 
этого года. Сейчас государство пытается 
продлить срок действия закона до сентя-
бря 2038 года, одновременно увеличив по-
роговый вход.

Иммиграция для профи: Европа
Если говорить о бизнес-иммиграции в Ев-
ропу, то по сравнению с США и Канадой тут 
все сложней. Или легче, как повезет. Инве-
стиционные аппетиты у Европы не такие 
большие. Например, у Великобритании 
минимальный порог инвестиций начина-
ется от 200 тыс. фунтов и создания 2 ра-
бочих мест. Даже педантичная Германия 
недавно сняла свой пороговый вход в 250 
тыс. евро. Кроме того, на всей территории 
ЕС действует EU Blue Card, очень похожая 
на американскую Green Card, но со своими 
особенностями. Прежде всего, нужно по-
нимать, что EU Blue Card дает право жить 
и работать на территории Европы сроком, 
который оговорен в рабочем контракте. 
Через пять лет постоянного и непрерывно-
го проживания сотрудника на территории 
страны – участницы ЕС сотрудник может 
претендовать на гражданство. 

«Такая карта применяется для при-
влечения квалифицированной рабочей 
силы для стран ЕС. Бизнес-иммиграция в 
Европу решает задачи иммиграции, так 
сказать, комплексно как для самих вла-

дельцев компании, так и для сотрудников. 
Этот вариант больше подходит для тех, 
кто хочет перевести сотрудников в аффи-
лированные компании на территории ЕС, 
а также собственникам бизнеса в странах 
Евросоюза, как альтернатива бизнес-им-
миграции. Все государства Европы хотят 
видеть бизнес-иммигрантов, которые 
очень сильно вовлечены в свой бизнес», – 
объясняет Ярослава Школьная, юрискон-
сульт Feod Group. 

Все бы хорошо, но право на получение 
«голубой карты» относится только к ка-
тегории высококвалифицированной ра-
бочей силы. Из-за этого для большинства 
граждан из третьих стран перспектива 
получить такую карту остается закрытой. 

гражданство за инвестиции: 
Кипр и Мальта 
Несколько менее очевидных стран Ев-
ропы, где легко и приятно вести бизнес, 
пытаются особенно активно привлечь в 
страну бизнес-иммиграцию – Мальта и 
Кипр – две страны с самыми низконало-
говыми юрисдикциями во всей Европе. В 
этих же двух странах можно практически 
сразу оформить паспорт вместо временно-
го вида на жительство. 

В ноябре 2013 года правительство 
Мальты запустило госпрограмму Malta 
Individual Investor Program, которая по-
зволяет получить гражданство без не-
обходимости проживания. Суть про-
граммы в том, что инвестор оплачивает 
взнос в специальный Фонд националь-
ного развития, арендует либо покупает 
недвижимость на Мальте, а также по-
купает гособлигации. Инвестиционный 
порог для этой страны стартует от 650 
тыс. евро за основного инвестора, плюс 
по 25 тыс. евро за супругу и каждого из 
детей до 18 лет. Аренда недвижимости 
начинается от 16 тыс. евро в месяц, по-
купка – от 350 тыс. евро. В среднем, для 
получения мальтийского паспорта нуж-
но чуть меньше 1 млн евро, включая по-
купку гособлигаций. 

Райские (по европейским меркам) ус-
ловия у Кипра. При покупке жилой недви-
жимости на сумму в 2 млн евро вы полу-
чаете паспорт Кипра, при этом проживать 
там не обязательно. По словам Ларисы 
Таракановой, менеджера по развитию 
бизнеса компании Pafilia, Кипр часто вос-
принимают как входной билет для того, 
чтобы попасть на территорию Евросоюза. 
Например, швейцарские государственные 
вузы не принимают на учебу студентов 
без паспорта ЕС. Получается, что кипр-
ский паспорт можно рассматривать как 
возможность получить швейцарское об-
разование. 

«Когда вы получаете паспорт Кипра, 
то государство дает вам возможность вы-
брать еще и налоговое резидентство этой 
страны. Здесь самый низкий корпоратив-
ный налог – 12%, отсутствует налог на 
наследство, нет налога на недвижимость. 
Кроме того, на Кипре есть так называемой 
статус нон-домициль, что подразумевает 
под собой покупку жилья на территории 
этой страны. В этом случае вы и ваша се-
мья получаете кипрский паспорт. То есть 
сам инвестор, его супруга и его дети до 28 
лет», – говорит она.

Инвестиции являются возвратны-
ми как на Малье, так и на Кипре. Через 
пять лет на Мальте можно будет продать 
недвижимость, а также ценные бумаги 
и при этом сохранить гражданство. На 
Кипре этот срок ниже: через три года у 
инвесторов есть возможность вернуть 
практически все, что было вложено ра-
нее. Единственное условие – у владельца 
должна остаться жилая недвижимость на 
сумму не менее 500 тыс. евро.
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порт САлонИКИ 
продАлИ 
зА 232 Млн Евро

Власти Греции подвели итоги тендера по 
приватизации 67-процентного пакета акций 
порта Салоники. Владельцем станет кон-
сорциум из трех компаний, согласившийся 
заплатить за актив около 232 млн евро. В 
консорциум входят Deutsche Invest Equity 
Partners GmbH, Belterra Investments LTD и 
Terminal Link SAS. Помимо ценных бумаг, они 
получат право на концессионное управле-
ние портом до 2051 года. В греческом Фонде 
по использованию госимущества агентству 
заявили, что общая стоимость договора со-
ставляет 1,1 млрд евро. В нее входят, помимо 
обязательных выплат в 231,9 млн евро, 180 
млн евро инвестиций в следующие семь лет 
и ожидаемый доход для греческого государ-
ства от соглашения в размере 3,5 процента 
от оборота порта. Кроме того, фонд ожидает 
прибыль от дивидендов, которые будут на-
числяться на оставшиеся в собственности 
государства 7,2 процента акций. Масштабная 
приватизация госактивов ведется в Греции в 
последние годы с целью пополнения бюдже-
та, существенно сократившегося из-за долго-
вого кризиса в стране и падения налоговых 
поступлений. (lenta.ru)

ЦЕновАЯ войнА в 
облАчноМ бИзнЕСЕ

Microsoft, Amazon и Google готовы начать 
новую ценовую войну в секторе облачных 
услуг. Если раньше игра на понижение цен 
велась в основном в сегменте виртуальных 
машин, то теперь будут снижаться цены 
на хранилища и базы данных. Процесс про-
должится следующие 18 месяцев. К такому 
выводу пришла исследовательская компания 
451 Research. За последние 12 месяцев тари-
фы на использование хранилищ снизились 
в среднем на 14%. Для сравнения: за этот же 
период цены на виртуальные машины упали 
всего на 5%. Резкое снижение цен началось 
в третьем квартале 2016 года. Первыми по-
дешевели услуги IBM Soft Layer. Вслед за этим 
цены на хранилища снизили Amazon, Google 
и, наконец, Microsoft. Следующим полем це-
новой войны станут базы данных. «Это первая 
большая ценовая война за пределами сегмен-
та облачных вычислений. Это говорит о том, 
что хранилища становятся мейнстримом», – 
отмечает Жан Ателсик, аналитик цифровой 
экономики в 451 Research. Несмотря на то, что 
виртуальные машины давно стали жертвами 
игры на понижение цен, они по-прежнему 
остаются рентабельными, их доходность 
оценивается в 30%. Напомним, крупная це-
новая война в облачном бизнесе разразилась 
в 2014 году. В феврале Amazon урезала цены 
на стандартное хранилище Amazon Simple 
Storage Service на 22%, а Amazon Elastic Block 
Store – на 50%. Сразу вслед за этим Microsoft 
снизила стоимость дискового пространства 
для BLOB-объектов до 20%, а стоимость хра-
нения страничных BLOB – на 28%. Кроме того, 
Microsoft сделал более доступными транзак-
ции с хранилищами – цена была снижена 
на 50%. (cnews.ru)

maIl.Ru GRouP 
ИнвЕСтИруЕт 
$100 Млн в 
рАзрАботчИКов Игр

Mail.ru Group запускает новое подразделе-
ние Mail.ru Games Ventures, основной задачей 
которого станут инвестиции в разработчиков 
и издателей компьютерных игр. В ближайшие 
два года компания планирует инвестировать 
$100 млн как в российские, так и в междуна-
родные проекты, рассказал управляющий 
партнер подразделения Илья Карпинский. 
Отмечается, что в первую очередь компания 
интересуется мобильными играми, которые 
являются самым растущим сегментом рынка, 
однако готова инвестировать в игры для пер-
сональных компьютеров и игровых консолей 
в том случае, если появятся интересные про-
екты. По словам Карпинского, Mail.ru Games 
Ventures не только будет финансировать раз-
работчиков, но и помогать им с инфраструк-
турой – предоставлять доступ к внутренним 
ресурсам и сервисам холдинга. (RnS)

САМАЯ 
пунКтуАльнАЯ 
АвИАКоМпАнИЯ 
МИрА

 Африканский лоукостер Safair стал са-
мой пунктуальной авиакомпанией мира, 
по данным британской исследовательской 
компании OAG. Safair выполняла полеты 
в срок на 95,94% перелетов. Далее следуют 
кувейтская авиакомпания Jazeera Airways 
(93,23%) и латвийская Air Baltic (90,54%). 
Только три этих авиаперевозчика получили 
5 звезд в рейтинге OAG. Между тем «Бела-
виа» получила 4 звезды за точность прилетов 
и вылетов на уровне 88,8%, а «Международ-
ные авиалинии Украины» (МАУ) – 3 звезды 
за пунктуальность в 84,31%. Из российских 
компаний в список вошла S7 Airlines – 84,03%, 
что соответствует 3 звездам. Среди аэропор-
тов высший результат в пять звезд получили: 
Бове (Франция) – 95,94% авиарейсов в нем 
прибывали и отправлялись без задержек, То-
кусима (Япония) – 91,64%, Кочин (Индия) – 
91,46%, Ньюкасл (Великобритания) – 91,42%, 
Дортмунд (Германия) – 90,92%, Бирмингем 
(Великобритания) – 90,75%, Хило (Гавайи) – 
90,64%, Минск (Беларусь) – 90,62%, Кардифф 
(Великобритания) – 90,4%, Сидоарджо (Ин-
донезия) – 90,37% и Аракажу (Бразилия) – 
90,01%. Отметим, что для попадания в рей-
тинг OAG авиакомпания или аэропорт должны 
иметь минимум 600 перелетов в месяц, при 
этом OAG должна получить данные за послед-
ние 12 месяцев о не менее чем 80% запланиро-
ванных рейсов. Компания имеет крупнейшую 
в мире базу данных в сфере авиации, включая 
расписание 900 авиакомпаний и свыше 4 тыс. 
аэропортов. («Интерфакс-Казахстан») 

Адина байкинова

повсеместный тренд здорового об-
раза жизни, когда ты все время 
ешь один только обезжиренный 

творог и запиваешь его зеленым чаем, по-
степенно уступает место нормальной здо-
ровой еде, которая, к удивлению многих, 
оказывается еще и вкусной. Заманчиво, 
когда тебе предлагают, скажем, чипсы из 
фруктов, от которых точно не пополнеешь. 
Сами вспомните, сколько раз вы усажива-
лись возле телевизора за просмотром оче-
редного фильма с пакетом картофельных 
чипсов в руках, и ведь знали, что «картош-
ка» в них – одно название. После с ужасом 
смотрели на стрелку весов, которая кре-
нилась вправо. Екатерина Гужова и Оль-
га Крушеницкая, совладелицы компании 
«Кыз Жидек», как-то задумались, что мож-
но производить собственные экочипсы из 
фруктов, и запустили свой небольшой биз-
нес. «Капитал.kz» поговорил с основатель-
ницами компании о том, как построить 
бизнес на экочипсах и соли с добавками и 
заработать на этом.

хобби как бизнес

Екатерина: Идея создать такой бизнес 
возникла, когда я обнаружила, что па-
стила и домашние сухофрукты (которые 
давно стали привычными в нашей семье) 
заинтересовали наших гостей. Друзья, ко-
торые заглядывали в гости, говорили, что 
мне нужно продавать такую пастилу, а я 
воспринимала все это как шутку. В какой-
то момент я подумала, а почему бы и нет? 
Я стала всерьез интересоваться технологи-
ей дегидрации. Больше всего меня привле-
кал тот факт, что сушка фруктов – самый 
сохранный метод. Она дает возможность 
сохранить почти 95% пользы от свежих 
овощей и фруктов. Тогда я поняла, что мне 
хочется попробовать работать в этом на-
правлении. Я предложила Ольге стать пар-
тнером, так как она опытный бизнесмен. 
Я подумала, что она способна превратить 
мое хобби в развивающийся бизнес. 

ольга: Проект «Кыз Жидек» – чисто 
женский. Название мы придумывали сами. 
«Кыз Жидек» в переводе с казахского – «Де-
вушка-ягода». По аналогии с жемчужи-
ной казахского фольклора «Кыз Жибек» 
(девушка-шелк, – ред.). Выбрав похожее 
название, мы определили нашу географи-
ческую расположенность и главный прин-
цип работы: «Сохраняем лучшее». В проек-
те реализовалось наше желание сохранить 
урожай с дач, вкусно накормить и красиво 
подать. Когда Катя рассказала мне об идее 
нового бизнеса, связанного с правильным 
питанием, фруктами и овощами, я бук-
вально сразу без раздумий поняла, что 
проект особенный и я хочу им заниматься. 
После опыта работы в серьезном бизнесе, 
где требовались другие качества, мы стали 
заниматься в несвойственной нам сфере. 
В бизнесе у нас уже есть опыт, но отдель-
ный, у каждой свой. Я пять лет руководи-
ла семейной IТ-компанией, потом ушла в 
декрет. За это время познакомилась с осо-
бенностями продвижения в социальных 
сетях, написания интересных текстов для 
социальных медиа, прошла курсы фотогра-
фов – все это помогло нам в организации 
бизнеса. Сейчас я аслаждаюсь тем, что мы 
делаем. Проект полностью ориентирован 
на семейные ценности. То, что мы произво-
дим, и вкусно, и полезно, и красиво. Думаю, 
женщины поймут, о чем я говорю. 

Соль земли

Екатерина: Когда я составляла нашу 
линейку продукции, то экочипсы были на 
первом месте как самый понятный про-
дукт для потребителя. Соль была послед-
ней в списке. Мы планировали 
ее производить, когда уверенно 
встанем на ноги. Я просто по-
пробовала сделать имбирно-
апельсиновую и чесночную 
соль для нас. Мы поставили по 
две баночки ароматных солей 
у себя на кухнях и только успе-
вали получать похвалу кули-
нарным способностям от всей 
семьи. Наша домашняя еда за-
метно преобразилась, и мы по-
няли, что соль не может не по-
нравиться остальным.

ольга: Я бы сказала, что это 
соли и экочипсы выбрали нас. Я 
уже не представляю свою кух-
ню без баночек с солями, а еду, 
которую я готовлю, без адыгей-
ской или соли «Апельсин-им-
бирь». То же касается и фрук-
товых чипсов. Надо сказать, 
что экочипсы из сушильного 
аппарата серьезно отличаются 
от обычных сухофруктов. Вкус 
гораздо концентрированней за 
счет ускоренной сушки, нет за-
ветривания и заражения бакте-
риями, как при традиционном 
способе на открытом воздухе. Я 
и моя семья подсели на фрукто-
вые чипсы. Мы почти перестали покупать 
магазинные сладости.

Екатерина: Отчасти мы ориентирова-
лись на западные примеры, когда собира-
лись открываться. Мы подглядывали на 
рецепты и технологии. Например, винная 
соль – это американское изобретение, ко-
торое очень приглянулось в свое время 
французам, а мы переняли ее для собствен-
ного производства. Для работы мы выбра-
ли формат интернет-магазина. Все потому, 
что мы обе мамы и хотели совмещать свою 
деятельность без отрыва от семьи.

ольга: Для Запада фруктовые и овощ-
ные чипсы – тема далеко не новая. Напри-
мер, в США очень популярны овощные 
чипсы, у нас же они почти никак не пред-
ставлены. Пока мы не рискнули старто-
вать с ними, но обязательно вернемся к 
этой теме. Когда мы только начинали, то 
буквально изучали опыт американских и 
английских компаний, а затем адаптиро-
вали его к нашему рынку. 

первые сложности

Екатерина: Свой бизнес всегда отнима-
ет время, ведь в него нужно полностью по-
гружаться. Конечно, сложности были. Не-
ужели когда-нибудь кто-нибудь ответит, 
что начинать свое дело было легко? Для 
нас основной сложностью была упаковка. 
Нам было важно, чтобы она была эколо-
гичной, а найти подходящую упаковку на 
местном рынке было непросто. Кажется, 
мы три недели не могли открыться, так 
как ждали, пока наши коробочки доста-
вят. Упаковка у нас российской компании, 

специализирующейся на 
производстве экологичной 
продукции для пищевых 
продуктов в современном 
экостиле. Мы заказываем ее 
через казахстанскую фир-
му-посредника.

ольга: Сложно было 
наши желания и идеи пре-
творить в жизнь. Когда в 
голове только смутные об-
разы, как все сделать, нуж-
но планомерно подойти к 
их материализации. Мно-
гие идеи в процессе были 
отсеяны или отложены на 
потом. Например, кастоми-
зация наборов снеков «Кыз 

Жидек» или возможность кра-
сиво писать имена клиентов и 
вкладывать открытки. Думаю, 
эту идею мы реализуем чуть 
позже. За первым неуклюжим 
бизнес-планом родилось на-
звание. Сразу после этого мы 
купили сушильный аппарат, 
параллельно экспериментиро-
вали с продукцией и создавали 
логотип, дизайн упаковки, под-
бирали саму упаковку.

преданная публика

Екатерина: Первыми под-
писчиками и клиентами стали 
наши друзья и знакомые. Их 
оценка вдохновляла и моти-
вировала. Конечно, у нас есть 
конкуренты и мы им рады. 
Здоровая конкуренция полезна 

любому бизнесу. Конкуренты есть, но они 
не заметны, так как рынок сушильного 
дела довольно свободен.

ольга: Да, конкуренты есть, хотя их не 
так много. Они даже мелькают с нами под 
одними хештегами в социальных сетях. 
Маленькие производства пастилы и эко-
чипсов и большие гиганты, выпускающие 
приправы и специи. Рынок встретил нас 
достаточно благоприятно. В первый же 
день открытия пошли заказы. От друзей 
и знакомых, конечно. Но уже через пару 
недель за нашей продукцией стали об-
ращаться незнакомые люди. Больше все-
го поразило желание людей помочь нам 
с проектом. Клиенты от чистого сердца 
стали фотографировать нашу продукцию, 
писать отзывы – это самая лучшая рекла-
ма и помощь. Ну и, конечно, клиенты дают 
много советов и предложений, как нам 
надо резать фрукты, сушить их и что луч-
ше писать на упаковке.

не только деньги

Екатерина: Поставка ингредиентов у 
нас пока не очень налажена. В дальней-
шем мы видим в качестве поставщиков 
тех, кто с любовью выращивают на своих 
дачных участках экологически чистые 
фрукты и овощи. Зачастую, это бывают 
люди пенсионного возраста. Для них это 
дополнительный доход и постоянный 
рынок сбыта, для нас – урожай, выращен-
ный с любовью в алматинском регионе, и 
уверенность в экологичности. Когда эта 
задумка будет осуществлена, то можно 
сказать, что поставка налажена. Сейчас 
мы многое покупаем на рынках, а кое-что 
выращиваем сами.

Оборудование и организация цеха – это 
наши основные расходы. Сумму разгла-
шать мы не можем, но скажу, что это были 

наши собственные средства. Мы на 
рынке всего два месяца, так что го-
ворить о том, что проект окупился, 
еще очень рано. У нас ведь цены не 
завышены. Мы хотим, чтобы наши 
полезные продукты были доступ-
ны каждой семье. Кроме того, для 
оптимизации производства еще 
предстоит много оборудования ку-
пить.

ольга: Основные расходы – это 
наши время и труд. Мы вдвоем с 
Катей работаем над проектом по 
разным направлениям. Но чуть 
ли не по 20 часов в сутки каждая 
из нас занята в проекте. Рынок по-
лон самыми разнообразными про-
дуктами на любой вкус и кошелек, 
но мы верим в наш проект. Мне 
кажется, что потребители со вре-
менем обязательно оценят наши 
продукты, ведь мы вкладываем в 
проект не просто деньги, а свой 
опыт, знания и души. 

 ▀ Как делать бизнес  
на экочипсах  
и соли с добавками

 ▀ Айгуль Касымова: «Моя мечта – 
привести сознание людей к тому, 
что ателье – это круто»

Елена тумашова

«Если человеку одежда не свой-
ственна по характеру, он не будет 
ее носить, не будет в ней счаст-

лив», – Айгуль Касымова, дизайнер одеж-
ды и владелица ателье AIGUL KASSYMOVA, 
в этом абсолютно уверена. Женщин, при-
ходящих к ней за красивыми и, главное, 
«своими» нарядами, она воспринимает 
как партнеров. «Когда создаешь изделие, 
это всегда ответственность для двоих, не 
только для нас. Всегда, особенно если че-
ловек приходит в первый раз и мы еще не 
знаем его предпочтения, спрашиваем: для 
кого эта вещь, куда он хочет ее носить, как 
вообще любит носить вещи, и потом уже 
предлагаем варианты. Это партнерская 
работа», – поясняет она.

Пока мы разговариваем, в ателье за-
ходят посетительницы. Пообщавшись с 
ними, Айгуль возвращается с улыбкой на 
лице. И продолжает рассказ о том, как соз-
давала бизнес, которому сейчас уже 20 лет, 
на чем училась и как выходила со своими 
коллекциями в Париж и сейчас продает их 
в России, Италии, Саудовской Аравии.

– Айгуль, когда начинали, вы сразу 
ориентировались на более высокий це-
новой сегмент?

– В 1997 году, открываясь, мы себе та-
ких задач не ставили – в какой сегмент 
выходить. Мы хотели делать хорошо и ка-
чественно, ставили реальные цены и так – 
естественным образом – стали расти. Пото-
му что, повышая качество, ты понимаешь, 
что затрачиваешь больше времени, исполь-
зуешь более качественные ткани, которые 
требуют особой обработки, и все это, есте-
ственно, отражается на себестоимости.

– Как находили первых клиентов, 
раскручивали ателье?

– Первой клиенткой нашего ателье 
была мама моей подруги. Мы повесили 
вывеску на входе, люди стали заходить. 
На самом деле для услуг подобного рода 
реклама практически не работает. Здесь 
самое главное – сарафанное радио, если 
человеку понравилось, он передает инфор-
мацию дальше.

– С каким капиталом вы стартовали?
– Первоначально помог мой муж, дал 

$10 тыс. Я закупила машины, сняла в арен-
ду помещение. Заработанное вкладывали 
обратно. В это здание (где сейчас находит-
ся ателье, в центре Алматы, – прим. ред.) 
мы переехали в 2003 году. Сначала одну 
квартиру выкупили в кредит, потом вто-
рую. Да, для меня это было не очень легко, 
потому что 13 лет выплачивать кредит – 
это довольно длительный период. Но зато 
сейчас помещение наше.

потребитель стал готов  
к казахстанскому

– Как вы пришли к тому, что стали 
шить свои коллекции?

– Я считаю, что именно к 2006 году, 
когда мы выпустили первую коллекцию, 
казахстанский потребитель созрел для 
покупки вещей отечественного производ-
ства. В 1998-м, 2000-м это еще не было по-
требностью. Да, народ смотрел, но не по-
купал, тогда все ориентировались либо на 
западное, либо на дешевое китайское. В то 
время создавать свою коллекцию не было 
смысла. Наш бизнес творческий, интерес-
ный, но в любом случае все, что мы созда-
ем, должно быть продано. Если мы гово-
рим именно о бизнесе, а не о развлечении.

– Сейчас больше шьете по индивиду-
альным заказам или создаете коллек-
ции?

– Коллекции и ателье – это немного раз-
ные вещи. Индивидуальный пошив – это 
более длительный процесс, немного дру-
гой подход, более тщательный и кропот-
ливый. Создание коллекции тоже требует 
тщательного и кропотливого подхода, но 
работать легче: размеры унифицирован-
ные, стандартные, мы делаем эксперимен-
тальные образцы, допустим, 20 вещей, по-
том размножаем на размеры. Да, создание 
образцов, поиск тканей занимает опреде-
ленное время, но потом, после выпуска 
опытных образцов, повторение уже не за-
нимает столько времени, как индивиду-
альный пошив.

Когда мы начинали выпускать коллек-
ции, на них приходилось примерно 10% от 
общего объема бизнеса. Сейчас мы выш-
ли, я думаю, на соотношение 50% на 50%. 
И мы продвигаемся в этом направлении, 
уже продаем наши вещи на международ-
ном рынке – в России (Москве), Италии, 
Саудовской Аравии.

– легко было выходить на зарубеж-
ные рынки?

– В прошлом году мы выставились на 
выставке в Милане. В нашей индустрии 
как минимум четыре сезона нужно от-
стоять, чтобы иметь заказы, потому что 
байеры, которые приезжают и заказывают 
коллекции, должны видеть постоянство, 
серьезность твоих намерений. Но мы полу-
чили заказы с первого сезона. Очень раду-
ет тот факт, что никого не смущает, что мы 
из Казахстана, для них главное – качество, 
адекватные цены, нормальная логистика.

тонкости и нюансы

– на чем вы учились делать бизнес?
– На своих ошибках. В 2009 году мы 

уже выходили на зарубежный рынок – вы-
ставлялись в шоу-руме в Париже. Продажи 
были, но случился первый виток кризиса 
в Европе. И я тогда решила, что, наверное, 
не лучшее время для выхода за рубеж. Мы 
свернулись и сконцентрировались на рас-
ширении сети в Казахстане.

Это был хороший опыт. Мы поняли мо-
мент ценообразования, использования 
тканей и логистику. В 2009 году себестои-
мость нашей продукции была выше того, 

что желательно было иметь для активных 
продаж. Благодаря этому во второй раз мы 
вышли на международный рынок более 
подготовленными.

Другой пример – когда мы хотели вы-
пускать обувь. Несколько раз делали за-
казы по своим эскизам в итальянских 
мастерских. Это была летняя коллекция 
сабо и зимняя коллекция сапог. Там очень 
хорошее качество, но достаточно дорого. 
В итоге коммерческий директор мне ска-
зал: «Еще раз закажешь обувь в Италии, 
будешь носить сама». Сейчас сами шьем 
домашнюю обувь и ичиги.

Вообще, мы все время в поиске, если 
найдем производителя, у которого смо-
жем разместить заказ, и это будет прием-
лемо по цене, то, конечно, будем выпускать 
больше обуви. В Казахстане недостаточно 
технологий для производства. Вы знаете 
местного производителя обуви, который 
делает так же хорошо, как Лубутен? В этом 
весь вопрос.

– где вы находите ткани? заказывае-
те по интернету?

– Своих поставщиков мы находили на 
мировых выставках, где выставляются 
производители ткани. Со многими мы со-
трудничаем уже лет 10-15, с ними я могу 
работать по интернету, потому что увере-
на в качестве их продукции.

Закупаемся по всему миру, где про-
изводят действительно хорошие ткани. 
Китай – родина шелка, плохого шелка 
там быть не может. Очень сильный про-
изводитель Италия, во Франции – это, 
конечно, кружева. Сейчас очень хорошо 
работают по тканям Турция, Корея, даже 
Узбекистан – там есть традиционные тка-
ни. Мы выбираем по качеству, ориентиру-
емся на логистику, чтобы эти расходы не 
легли на покупателя неподъемным гру-
зом. Транспортные и таможенные расхо-
ды у нас могут составлять от 30% до 70% 
себестоимости.

в моду возвращаются 
нормальные ценности

– Как изменились предпочтения кли-
ентов в самой одежде?

– Это, наверно, моя мечта, и то, над чем 
тружусь я и весь наш коллектив, – при-
вести сознание людей к тому, что ателье 
– это круто. Это не просто ты забежал с 
базара, тебе юбку подшили и все. Это ког-
да делают специально для тебя, то, что ты 
любишь, то, что ты выбираешь, и оно си-
дит по тебе. Это целая культура – когда че-
ловек шьется в ателье многие годы, и это 
не от безысходности, а от желания быть 
такой, какой ты хочешь.

Мы все-таки восточная страна, у нас до 
сих пор в гости ходят с отрезами ткани. В 
конце 1990-х шиться в ателье было еще при-
вычкой из прошлого. Причем многие люди 
имели негативный опыт советского ателье.

Потом был период, когда все хотели 
быть Дженнифер Лопес – глубокие деколь-
те, джинсы со спущенной талией, короткие 
юбки и все прозрачное. Эта мода существо-
вала достаточно долго. Был период, в нача-
ле 2000-х, когда мы вообще не шили юбки, 
только брюки. А сейчас возвращаются 
нормальные ценности, и это здорово! Смо-
тришь на выпускниц, они все целомудрен-
ные, нежные, красивые, никто в 15 лет не 
запрашивает на выпускной вырез до пупа.

– Можете озвучить средний чек?
– Мы можем и платок сделать стоимо-

стью 5 тыс. тенге, а дальше все ограничи-
вается только фантазией заказчика. Сред-
ний чек за работу – около 60 тыс., а дальше 
– цена ткани, подклада, усложнение моде-
ли, и это уже фантазия самого человека.

– вы ощутили сокращение количе-
ства заказов из-за кризиса?

– Естественно, кризис сказывается на 
всех. Мы стараемся шить очень хорошо, 
наши вещи не снашиваются за год-два, 
другое дело, клиенты пополняют свой гар-
дероб. А мы стараемся находить решения, 
для того чтобы сохранить клиентов: на-
пример, ищем новых поставщиков по фа-
брикам – с лояльными ценами.

Но что я вообще хочу отметить, если 
10 лет назад основной размер, на котором 
строилась коллекция, – 48, он всегда дол-
жен был быть в наличии, то сейчас самый 
ходовой – 44. Это говорит, во-первых, о 
том, что наш основной заказчик чуть-
чуть помолодел, у мам, которые шьются 
у нас много лет, уже выросли дочки, и они 
тоже становятся нашими клиентами. Во-
вторых, это говорит о том, что сейчас во-
обще модно быть молодым, здоровым и 
стройным, и это хорошо.

– объем производства как-то изме-
нился?

– Общий объем, наверное, нет. Но сей-
час нужно быстрее и больше бегать, чтобы 
все реализовать. Ателье выпускает мини-
мум 100 вещей в месяц. Мы посчитали, что 
за 20 лет в нашем ателье мы отшили боль-
ше 17 тыс. изделий – индивидуально. Кол-
лекции – в зависимости от сезонности: лет-
ний ассортимент, например, больше, чем 
зимний, но там и стоимость вещей ниже по 
сравнению со стоимостью пальто или шуб.

Сейчас под брендом AIGUL KASSYMOVA 
выпускается минимум шесть коллекций 
в год: две выставляем на подиуме, они 
достаточно полные, чаще всего зимние с 
мехами, много шелка летом. И как мини-
мум четыре капсульные – «Резорт», «Лето», 
«Новый год» и приуроченная к какому-
либо празднику или событию. В летних 
коллекциях мы можем варьировать цены 
– делать что-то дешевле, чтобы закрывать 
разные сегменты клиентского рынка.

Также у нас есть коллекция «Ориен-
тал» – домашние тапочки, ичиги, куртки 
с вышивками, причем эти вещи можно не 
только надевать на Наурыз, но и каждый 
день носить. Также есть коллекция юве-
лирных изделий, свадебные платья.

в регионах помогают партнеры

– выход в регионы определяете ис-
ключительно спросом? где, помимо Ал-
маты и Астаны, присутствуете?

– Помимо Алматы и Астаны – в Семее, 
Актобе, Шымкенте, Актау, Атырау. Выбор 
городов определяется исходя из того, с кем 
мы работаем, главное – найти хорошего 
партнера, которому мы интересны и с ко-
торым нам удобно работать.

Сами лично мы спрос не просчитываем. 
Информация об этом идет от байеров, по-
тому что мы работаем не через собствен-
ные магазины, а через торговые площадки 
наших партеров. Я сознательно не откры-
ваю свои магазины в регионах: просто по-
тому, что везде контролировать весь про-
цесс невозможно. А люди, которые живут в 
этих городах, понимают спрос, у них есть 
круг знакомых – потенциальных клиентов, 
они знают, где и как лучше продавать.

Это мое принципиальное решение – вы-
ходить только на партнерские программы 
либо продавать франшизу. Предложение 
по франшизе разработано, мы готовы его 
продавать. Уже были запросы, но пока все 
на стадии переговоров.

– Когда вы открыли ателье, шили 
сами? Сейчас можете сесть за машинку 
или уже больше занимаетесь управлен-
ческими вопросами?

– Когда мы начинали, я частично уча-
ствовала в производственном процессе 
– кроила, не шила. Но я знаю всю техно-
логию от создания эскиза до пришива-
ния последней бусины, это моя специаль-
ность. Я умею вышивать, шить, кроить, но 
если буду заниматься этим сама, мы ни-
когда не сделаем 100 изделий в месяц. И я 
просто останусь хендмейдером, коих в Ка-
захстане стало много, и это хорошо, у каж-
дого своя ниша, но не то, чем я хотела бы 
заниматься. И к тому же когда я начинаю 
кроить, то погружаюсь в этот процесс и за-
бываю, какие задачи мне нужно решить. 
Если отдаю все внимание задачам, не буду 
успевать шить. Сейчас за мной подбор ма-
териалов, создание эскизов (все модели 
шьются по моим эскизам), руководство. Я 
как общий мотор, если можно так сказать. 
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Facebook нАучИт 
КоМпьютЕр 
СчИтывАть МыСлИ

Секретное подразделение Facebook под 
названием Building 8 в течение нескольких 
месяцев занималось проблемой прямого 
интерфейса между мозгом человека и ком-
пьютером, рассказала на конференции пар-
тнеров – разработчиков FB руководитель 
проекта Реджина Дьюган. «Что если мы 
могли бы печатать текст непосредственно из 
мозга?» – спрашивает Дьюган. По ее словам, 
в итоге технология чтения мыслей может по-
мочь людям достигать скорости печати в 100 
слов в минуту, это примерно в 5 раз быстрее, 
чем мы печатаем на смартфонах. При этом, 
по словам руководителя проекта, Facebook 
не собирается читать случайные мысли лю-
дей – знать их соцсеть не имеет права. Вместо 
этого компания рассчитывает распознавать 
и посылать те мысли, которые люди и так 
громко говорят вслух. «Это система беззвуч-
ной речи», – сообщает Дьюган, она требует 
от человека подумать, что он хочет сказать, 
чтобы эта мысль была считана, поскольку ис-
следователи занимаются расшифровкой сиг-
налов той части мозга, которая ответственна 
за речь. «Вы делаете множество фотографий 
и затем решаете поделиться частью из них, 
– отмечает Реджина Дьюган. – Похожим об-
разом у вас есть множество мыслей, и вы 
выбираете, какими из них хотите поделить-
ся». Технология, по ее словам, может помочь 
людям с ограниченными возможностями. 
(vedomosti.ru.)

Илон МАСК рЕшИл 
оСвоИть тЕлЕпАтИю

Конкурентом для Facebook может стать и 
новый проект Илона Маска. Его корпорация 
Neuralink рассчитывает создать возможность 
«скачивать» и «закачивать» мысли в человече-
ский мозг с помощью электродов. По словам 
Маска, из-за быстрого развития компьюте-
ров и искусственного интеллекта в скором 
времени людям понадобятся специальные 
импланты, чтобы не отставать. Эти импланты 
можно будет использовать для обмена мысля-
ми между людьми на расстоянии. В первую 
очередь компания планирует разрабатывать 
устройства и технологии для людей с повреж-
дениями головного мозга в результате инсуль-
та или после удаления раковой опухоли. Маск 
уверен, что первые устройства Neuralink долж-
ны быть представлены в течение четырех лет. 
«Я полагаю, что здоровые люди смогут исполь-
зовать технологию уже через восемь-десять 
лет… Важно отметить, что это сильно зависит 
от времени, которое потребуется регулято-
ром для одобрения технологии и проверки 
ее на людях», – рассказал бизнесмен. Отметим, 
что Илон Маск основал компанию Neuralink 
в конце марта 2017 года. (lenta.ru)

в СшА СоздАлИ 
МЕтод 3d-пЕчАтИ  
Из лунного грунтА 

Группа инженеров из Северо-Западного 
университета разработала метод 3D-печати 
из реголита (остаточный грунт), который в 
перспективе может позволить создавать раз-
личные объекты в условиях Луны или Марса. 
Отметим, что одним из главных препятствий 
для колонизации людьми других планет и 
спутников является сравнительно небольшая 
грузоподъемность современных ракет-носи-
телей. Поэтому ученые и инженеры рассма-
тривают различные варианты использования 
ресурсов других планет для строительства 
и обеспечения жизнедеятельности будущих 
колоний. Так вот американские инженеры 
решили создать из реголита прочный, но эла-
стичный материал. Для этого они применили 
смесь, на 70% состоящую из искусственного 
аналога реголита, а на 30% – из полимера и 
небольшого количества других органических 
добавок. Такие чернила получились нетребо-
вательными к диаметру сопла 3D-принтера, 
давлению и скорости подачи. В ходе экспери-
ментов ученые напечатали из них различные 
инструменты, а также блоки, напоминающие 
детский конструктор, которые могут быть ис-
пользованы в качестве кирпичей для строи-
тельства зданий на Луне или Марсе. При этом 
напечатанные предметы отличаются эластич-
ностью и способны растягиваться более чем 
на 250% без разрушения. (n+1) 

дЖЕК МА прЕдСКАзАл 
поЯвлЕнИЕ  
роботов-СЕо

Основатель компании Alibaba Джек Ма 
заявил, что через 30 лет роботы могут заме-
нить исполнительных директоров (CEO) в 
различных компаниях. С таким прогнозом 
он выступил в ходе заседания Клуба предпри-
нимателей Китая. «Через 30 лет на обложке 
журнала Time в качестве лучшего CEO вполне 
может оказаться робот. Он запоминает лучше 
вас, считает быстрее вас, и он не будет злить-
ся на конкурентов», – заявил Ма. По его сло-
вам, технологии искусственного интеллекта 
будут развиваться, но машины не смогут за-
менить человека во всем. По мнению пред-
принимателя, технологическое сообщество 
должно сосредоточиться на создании машин, 
способных делать то, что не может делать 
человек. Такие роботы станут не заменой 
работникам, а их партнерами. В то же время 
Ма предупредил, что человечество ожидают 
«десятилетия боли», вызванной разруши-
тельным влиянием интернета и новых техно-
логий на различные отрасли экономики. Он 
подчеркнул, что власти разных стран должны 
провести образовательные реформы и опре-
делить, как люди будут взаимодействовать с 
машинами. Напомним, что основатель ком-
пании Microsoft Билл Гейтс предложил обла-
гать специальным налогом компании, кото-
рые заменяют сотрудников роботами. По его 
мнению, средства, полученные за счет этого 
налога, можно направить на финансирова-
ние рабочих мест в сферах, в которых люди 
пока имеют преимущества перед роботами. 
(hitech.newsru.com)

 ▀ Создай свой Капитал!  
читай, размышляй, действуй!

три недели продолжалась совместная акция 
«Капитал.kz» и сети кофеен Starbuсks, при-
уроченная к 12-летию делового еженедельника 

«Капитал.kz». За это время не только наши предан-
ные читатели, но и молодые люди, которые никогда 
раньше не брали в руки газет, могли почувствовать, 
что день, начатый с кружки ароматного кофе и пере-
листывания хрустящих страниц свежей прессы, не 
может быть плохим.

В рамках акции прошли бесплатные кофе-семина-
ры с профессионалами в сфере бизнеса и финансов, 
психологии, рекламы и PR. Тренер по управлению 
личными финансами Оркен Динасылов поделился 
советами, как управлять личными финансами, как 
разделять свой ежемесячный доход, планировать рас-
ходы и грамотно вкладывать свои сбережения.

Коучер Айнур Еспенова рассказала о психоло-
гии selfmade, о том, как создать личностный бренд. 
«Я люблю ме-
р оп ри я т и я, 
п о д о б н ы е 

прошедшему кофе-семинару. Они создают деловую 
нетворкинговую обстановку, но при этом люди без во-
ротничков могут знакомиться и общаться. Не раз на-
блюдала за тем, как такие встречи давали старт новым 
проектам», – говорит Айнур.

27 апреля состоится последний кофе-семинар в 
рамках этой акции. Дияр Досхожаев, основатель он-
лайн-маркета talapai.kz, расскажет об электронной 
коммерции и перспективах ее развития в Казахстане.

«Такие мероприятия мотивируют, вытаскивают 
людей из их скорлупы. Узнала, как правильно пить 
кофе. Пить кофе в окружении приятных людей, с га-
зетой «Капитал.kz», которая многим будет полезна 
и интересна. Было здорово. Пейте кофе, знакомьтесь 
с людьми и познавайте новое через книги и средства 
массовой информации», – написала в Instagram гостья 
одного из семинаров Айя Курманова.

Нам очень приятно читать такие отзывы, мы бла-
годарим всех наших читателей и участников акции за 
проявленный интерес и обещаем дальше радовать вас 
полезными новостями и интересными акциями. 

 ▀ Как зарабатывать на рекордах
Кирилл звягин

в СМИ периодически появляются но-
вости в духе «в городе N испекли 
самый большой пирог» или «издали 

самый громкий крик». Такие достижения 
выглядят как добродушные акты в честь 
дня города или другого местного праздни-
ка. Какие-то рекорды были зарегистриро-
ваны по заявке, какие-то представители 
«Книги рекордов Гиннеса» ищут сами, а 
еще какую-то часть «Книга» официально 
предлагает организовать за деньги, чтобы 
привлечь внимание.

Как гласит официальный сайт, знаме-
нитое издание предлагает использовать 
бренд, чтобы помогать клиентам полу-
чить престижный статус рекордсмена 
книги, охват в СМИ и еще одно достиже-
ние в копилку. Суть предложения в том, 
чтобы найти подходящий сценарий ре-
корда для компании, «интегрировать клю-
чевые послания и ценности бренда», дать 
инструкции по его выполнению, помочь с 
организацией рекорда и торжественно его 
зарегистрировать. Присутствие офици-
ального судьи поднимет престиж, привле-
чет СМИ и внимание нужной аудитории, 
а момент вручения сертификата будет 
отличной возможностью фотографий для 
прессы. Вишенкой на торте станет созда-
ние корпоративных футболок с пометкой 
рекордсмена, как предлагает «Книга ре-
кордов». Правила по установлению рекор-
дов при этом не нарушаются – ведь «Кни-
га» просто «помогает» бренду найти свое 
достижение и привлечь к себе внимание, 
пусть даже с самым нелепым рекордом. У 
«Книги» есть база из 40 000 записей воз-
можных достижений, одно из которых 
может подойти для ее клиентов. Согласно 
статистике, в 2014 году 800 компаний из 
68 стран попали в «Книгу рекордов».

Как результат «Книга» регулярно по-
полняется очень странными достижени-
ями. Например, медиакомпания Asianet 
News поставила рекорд по самым мас-
штабным объятиям с деревьями. 4620 че-
ловек обняли деревья в Международный 
день леса. Условиями рекорда было обнять 
дерево так, чтобы пальцы соприкоснулись 
вокруг дерева и простоять так 60 секунд. 
Участники, не выполнившие требования, 
были исключены из подсчета. Этот рекорд 
в 4620 человек побил предыдущий в 1316 
человек и привлек внимание общества к 

проблемам окружающей среды. Другие 
типы «платных» рекордов создаются во 
время тимбилдинга: сотрудники одной 
норвежской компании создали самую 
большую пирамиду из 5435 шариков мо-
роженого высотой в 1,1 метра.

Еще один пример проплаченных ре-
кордов: самый длинный стол для пикни-
ка (322 метра), одновременное задувание 
свечей на национальном дне Омана c уча-
стием 1717 человек, самый громкий ор 
толпы в закрытом помещении от универ-
ситета Канзаса.

«Книга» создает события для благо-
творительных организаций, компаний, 
малого и среднего бизнеса, школ и уни-
верситетов, предлагая объявить им о сво-
ем бренде, кампании или новом продукте 
с помощью рекорда. 

В 2014 году «Книга рекордов Гиннеса» 
приехала в Казахстан, чтобы зарегистри-
ровать рекорд по испеченным баурсакам. 
Повара приготовили 856 килограммов на-
ционального блюда за 4 часа. Рекорд под-
готовил «Седьмой канал» в честь Дня ма-
тери. Стоит отметить, что представители 

«Книги» действительно дотошно проверя-
ют рекорды на точность. Они устанавли-
вают условия, за несоблюдение которых 
могут легко отказать в регистрации дости-
жения. Для баурсачного рекорда требова-
лось, чтобы все 856 килограммов были 
съедены в тот же день. Организаторы под-
готовили праздничную программу, и жи-
тели города смели почти тонну лакомства 
всего за 2 часа.

Формально «Книга» не нарушает свои 
принципы: новизна рекордов, объектив-

ная оценка и регистрация достижений 
проходят по всем стандартам. Но, с другой 
стороны, «Книга» всегда базировалась на 
всем самом необычном, удивляющем и 
всегда ассоциировалась с выдающимися 
людьми: самыми быстрыми, сильным, 
ловкими, гибкими, успешными. Но «по-
купные» рекорды компаний выглядят 
искусственно. Ведь, по сути, можно по-
ставить рекорд на чем угодно. Например, 
если 10000 человек будет одновременно 
моргать в течение минуты – это уже ре-

корд. Бесполезный и странный. Держите 
сертификат и публикации в СМИ. Разве 
не круто просто моргать по команде и ока-
заться в списке наряду с великими спор-
тсменами, одаренными людьми и всеми, 
кто боролся за достижения. 

Один из таких сомнительных рекордов 
принадлежит актрисе Дрю Бэрримор. В 
январе 2017 года знаменитость побила 3 
рекорда за 4 минуты: накрасила губы 10 
людям за 22 секунды, пробежала сквозь 
10 бумажных баннеров за 9 секунд и на-
дела огромный парик шириной около двух 
метров. Все действие проходило в эфире 
вечернего развлекательного шоу, в конце 
которого появился представитель «Книги 
рекордов» и вручил сертификат за столь 
странные достижения. 

От рекордов Гиннеса ждешь чего-то 
поистине феноменального. Например, до-
стижений, показывающих невероятные 
способности или свойства человека, но 
концентрация достижений, вызывающих 
восторг, падает. Возможно, все великие 
рекорды уже поставлены и не раз побиты, 
но миру все еще есть чем удивлять. На-
пример, в последнем издании был зафик-
сирован самый быстрый моноцикл, самая 
высокая собака женского пола и самый 
долгий крик.

«Книгу» впервые напечатали в 1955 
году в Лондоне. Ее создатель, Хью Бивер, 
решил разрешить споры посетителей пив-
ных о самых быстрых, сильных и ловких. 
Сегодня продается более сотни миллио-
нов копий «Книги рекордов Гиннеса» в 100 
странах и на 37 языках мира. «Книга ре-
кордов» предлагает побить один из 47 тыс. 
существующих либо установить уникаль-
ный, подав заявку за $5. Есть 6 критериев 
рекорда. Во-первых, это измеримость – 
ваше достижение быстрее, выше, сильнее, 
больше. Во-вторых, это преодолимость 
– рекорды могут и должны быть однажды 
побиты кем-то еще. Важный пункт – все-
мирность. Достижение не должно быть 
привязано некими условиями к опреде-
ленному региону, настоящий рекорд мо-
жет быть установлен или побит в любой 
стране мира. Доказуемость тоже необхо-
дима: например, невозможно подтвердить 
рекорд человека, который никогда в жиз-
ни не пил, ведь никто не проверял это с его 
рождения. Рекорды должны измеряться по 
единым переменным. Комиссия «Книги» 
может проверить размер картины, но не 
ее значительность для большинства лю-
дей. Последний пункт – универсальность. 
Большинство людей должны понимать 
суть рекорда, то есть это не должно быть 
чем-то сугубо национальным или спец-
ифичным. 

 ▀ 10 карьерных страхов,  
которые тянут нас назад

Мы думаем, что недостаточно удач-
ливы по сравнению с успешными 
карьеристами, которые бесстраш-

но отвоевывают себе все лучшее в профес-
сии. Но что мешает нам строить карьеру? 
Что тянет нас назад и в будущем обяза-
тельно заставит пожалеть об упущенных 
возможностях? Боимся ли мы неудачи, 
груза ответственности или не хотим те-
рять пусть даже призрачную свободу?

Мы находим миллион причин, что-
бы не отправить резюме, не поговорить 
с начальником о повышении, чтобы даже 
не попробовать что-то новое. Но все эти 
причины по большому счету являются 
следствиями наших страхов.

Страх провала
Страх потерпеть поражение знаком боль-
шинству людей, и именно он чаще всего 
тянет нас назад, не давая развернуться 
и реализовать заложенный природой по-
тенциал. Боясь неудачи, многие из нас 
не способны даже попытаться предпри-
нять что-либо до того момента, пока не бу-
дут абсолютно уверены в том, что дело вы-
горит.

Боясь потерпеть поражение и бездей-
ствуя, мы забываем, что неудачи – наши 
лучшие учителя и что все реальные супе-
руспешные люди пережили множество 
провалов, которые помогли им найти до-
рогу к успеху.

Страх быть отвергнутым
Со времен античных философов известно, 
что мы, люди, – животные общественные, 
и поэтому совершенно неудивительно, что 
одним из наших главных страхов является 
почти первобытный страх быть отвергну-
тыми членами нашей же общины.

Мы боимся просить босса о повыше-
нии, а клиента о предоплате из страха, что 
они могут сказать «нет». И этот страх бы-
вает настолько силен, что не дает нам даже 
попробовать.

Но если мы не спросим, то ответ на-
всегда останется отрицательным просто 
по умолчанию.

Страх неизвестности
Даже когда дела идут не слишком хорошо, 
нам свойственно убеждать себя в том, что 
все не так уж и плохо, потому что мы стара-
емся даже не думать, что будет, если:

- мы потеряем работу;
- нам придется пересматривать свое от-

ношение к собственной карьере;
- или, не дай бог, осваивать что-то но-

вое.
Единственный способ побороть этот 

страх – заставить себя выйти из зоны ком-
форта и взглянуть правде в глаза.

Страх перейти в другую лигу
Особенно когда речь идет о поиске работы, 
мы часто попадаем в ловушку «необходи-
мого опыта работы», при этом совершенно 
непонятно, где именно люди приобретают 
этот самый опыт в первый раз.

Однако это не всегда так уж важно. Ка-
ким бы ни был рынок, работодатель стра-

дает от дефицита грамотных, вменяемых 
и мотивированных работников не мень-
ше, чем соискатель от дефицита рабочих 
мест.

Очень часто бывает так, что если 
вы сможете продемонстрировать серьез-
ный и профессиональный подход к делу, 
умение быстро учиться и уже существую-
щие рабочие навыки, то этого будет доста-
точно даже без опыта работы по указан-
ной позиции.

Особенно если ваш предыдущий опыт 
релевантен вакантной позиции.

Страх потерять свободу
Такое часто случается, когда речь идет 
о карьерном росте. Вы вдруг осознаете, 
что совершенно не хотите брать дополни-
тельную ответственность или идти на по-
вышение, потому что опасаетесь, что это 
ограничит вашу свободу.

Действительно, повышение часто озна-
чает новые зоны ответственности, другие 
условия труда, дополнительные рабочие 
часы, больше давления и гораздо более вы-
сокий уровень стресса.

А фокусироваться на негативных сто-
ронах любого нового события в нашей 
жизни – часть нашей природы. Поэтому 

имеет смысл разделить то, что вы полу-
чите в случае карьерного роста, и возмож-
ные негативные последствия этого пере-
хода. Вполне может быть так, что новые 
перспективы помогут вам смириться с не-
большой потерей свободы.

Страх быть оцениваемым
Просьба рассмотреть вас как потенциаль-
ного кандидата буквально является прось-
бой дать вам оценку. Достаточно ли вы хо-
роши, умны, креативны и достаточно ли 
у вас опыта для того, чтобы получить ра-
боту, которую вы хотите, или повышение, 
о котором давно мечтали?

Но если вы становитесь жертвой это-
го страха, то вы думаете только о том, 
что какие-то посторонние, не имеющие 
о ваших достоинствах ни малейшего пред-
ставления люди станут вас оценивать. И, 
разумеется, недооценят. А может быть, 
они как раз правы и проблема в вас, может 
быть, вы оцениваете себя слишком высоко?

Как только вы позволите страху быть 
оцениваемым, разрешите контролиро-
вать ваши карьерные потуги, то сразу мо-
жете про них забыть и продолжать проси-
живать штаны на одном месте до пенсии 
или сокращения штата.

Страх, что случится что-то плохое
Что плохого может произойти? Если 
вы в принципе страдаете от этой формы 
страха, то наверняка у вас есть длинный 
список с подробным описанием каждой 
гипотетической катастрофы.

В контексте карьеры страх перед страш-
ными последствиями может значить, что 
вы боитесь, что вдруг ваш босс или ваши 
коллеги обнаружат, что вы в поиске более 
теплого места, что вас могут уволить, или 
вы попадете в черный список, или будете 
выглядеть идиотом, или того хуже… Во-
ображение – хитрая штука, и в нем-то все 
и дело.

Но если вы боитесь что-либо предпри-
нимать из-за того, что может случиться, 
это также означает, что вы отказываетесь 
и от не менее, а может быть, даже более ве-
роятных хороших вещей.

Страх показаться жадным
Любые разговоры о работе идут рука 
об руку с разговорами о деньгах, и если 
вы боитесь выглядеть слишком жадным, 
то можете навредить самому себе и сразу 
согласиться на меньшие деньги во время 
собеседования или обсуждения с работо-
дателем нового назначения.

Множество людей испытывают дис-
комфорт, обсуждая денежные вопросы пу-
блично. Нельзя исключать и того, что вам 
просто неловко измерять в деньгах свою 
ценность для компании. Но на самом деле 
страх говорить о деньгах не делает вас 
скромным, он просто означает, что вы ни-
когда не получите столько денег, сколько, 
возможно, стоите. Отнеситесь к этому во-
просу рационально: оцените рынок, поло-
жение компании и апеллируйте к фактам.

Страх не оправдать ожидания
Если вы страдаете от перфекционизма, 
вы тратите море времени на то, чтобы 
довести свое резюме до совершенства, 
а не на то, чтобы реально искать и найти 
работу. Или вы даже не пытаетесь попро-
бовать себя на соискание позиции, которая 
не соответствует вашим идеальным пред-
ставлениям, навыкам и опыту. Но будьте 
честны с собой – как правило, это просто 
отговорки, которые тянут вас назад.

Страх быть разочарованным
Такое тоже бывает, и не так уж редко. Это 
неудивительно: даже самая великолепная 
возможность в реальности может оказать-
ся не точно такой, как ее рисовало вам 
ваше воображение. Просто потому, что ре-
альность всегда отличается от мечты.

И даже когда все вроде бы получается 
и продвижение или новая работа факти-
чески у вас в кармане, вы вдруг обнаружи-
ваете себя парализованным, боитесь, что 
все это ошибка, и «соскакиваете» в самый 
последний момент.

Этот страх часто является причиной 
того, почему мы стараемся избегать ново-
го и неизвестного. Но отказ от счастливо-
го шанса все изменить часто огорчает нас 
еще сильнее.

Как преодолеть все эти страхи и дать 
себе «волшебный пендель», чтобы дви-
гаться дальше, спросите вы. К сожалению, 
вряд ли кто-то сможет честно ответить 
на этот вопрос. Но осознать, что все эти 
страхи иррациональны, – уже неплохой 
первый шаг на пути к их преодолению. Как 
только вы поймете, что тянет вас назад, вам 
станет проще преодолеть эти препятствия.

Материал подготовлен специалистами 
компании «Мегаплан». 

 ▀ топ-5 удобных сервисов  
для командной работы

Адина байкинова

Коммуникации внутри компании 
могут быть либо идеально налажен-
ным процессом, либо ахиллесовой 

пятой всего предприятия. В последнем 
случае, особенно если сотрудники раз-
бросаны по разным городам, звонить каж-
дому дорого, а рассылать всем электрон-
ные письма неудобно. Даже если вы всех 
поставите в копию, у кого-то все равно 
могут возникнуть вопросы. Проблемы с 
внутренней коммуникацией между со-
трудниками или членами одного проекта 
несут не только временные, но и финан-
совые затраты. Им на выручку приходят 
сервисы, которые помогают справиться с 
этой проблемой за символическую плату. 
«Капитал.kz» собрал топ приложений для 
совместной работы, которые позволяют 
объединить усилия над одним проектом, а 
также сократить дистанцию между теми, 
кто работает на разных концах земли. 

evernote business
Всеми любимый блокнот Evernote с кучей 
удобных функций уже давно стал прак-
тически монополистом в своей сфере. Но 
разработчики пошли дальше и придумали 
удобный функционал для тех, кто хочет 

не просто вести «записочки», но и управ-
лять проектами прямиком через приложе-
ние. Расширенный функционал Evernote 
Business позволяет создать единое про-
странство работы для каждого сотруд-
ника, возможность делиться отзывами о 
работе коллег, офлайн-доступ к записям 
и синхронизацию на всех сторонних мо-
бильных устройствах. Отдельно стоит от-
метить опцию вывода на главный экран 
заметок из аккаунта пользователя, а так-
же заметок коллег, которые связаны с те-
кущей работой.

плюсы: удобное и многофункциональ-
ное

Минусы: не обнаружено
Цена вопроса: 12 евро в месяц за каж-

дого пользователя

Slack 
Когда нужно улучшить коммуникации 
внутри компании, первое, что приходит 
на ум, – это Slack. Приложение помогает 
создавать как отдельные сообщения меж-
ду пользователями, так и общие чаты, а 
так как вся переписка сохраняется, то че-
рез время можно легко отыскать забытые 
файлы. Например, сослаться на разговор 
через Slack, который состоялся несколь-
кими месяцами ранее. Основное преиму-

щество приложения в том, что сервис дает 
возможность отказываться от остальных 
приложений и мессенджеров. Небольшим 
компаниям использование Slack не будет 
стоить ни копейки, а вот для корпоратив-
ных клиентов стандартный пакет начина-
ется от $6,25 за каждого сотрудника. 

плюсы: заменят все мессенджеры, бла-
готворительные организации получают 
приложение бесплатно 

Минусы: в бесплатной версии ограни-
чено количество интеграций и количество 
сообщений 

Цена вопроса: ежемесячный взнос: 
$6,25 за каждого сотрудника

Trello
Разработчики приложения Trello взяли за 
основу японскую систему канбан, которая 
подразумевает под собой стопку карточек 
с задачами и целями. Каждая пачка по-
казывает состояние проекта. Например, 
в одной стопке карточек у вас лежат дела, 
которые нужно делегировать другим со-
трудникам, во второй – те, что нужно за-
кончить к концу месяца, а в третьей – за-
дачи на год. Удобство приложения в том, 
что каждую пачку с карточками можно 
обсуждать, подгружать в нее медиафай-
лы и назначать исполнителя для каждой 

из задач. Для последнего действия нужно 
просто перетащить стопку карточек или 
всего одну задачу на аватарку другого 
сотрудника, который также пользуется 
Trello. Кстати, сразу после того, как прило-
жение было представлено, издание Wired 
поместило Trello в свой список семи самых 
крутых стартапов.

плюсы: разнообразный функционал, 
организация дел одним кликом

Минусы: не годится для масштабных 
проектов

Цена вопроса: $5 с каждого пользова-
теля в месяц или $45 в месяц за команду

Teamer
Очень простое и легкое в использовании 
приложение дает возможность «собрать» 
вместе сотрудников, которые разбрелись 
кто куда. Сервис отлично подходит для 
командной работы: пользователи создают 
проекты (тикеты) и назначают админа, 
который будет следить за его выполнени-
ем. Кроме того, пользователи могут пи-
сать друг другу сообщения, обмениваться 
файлами и писать комментарии в рамках 
проекта. Сообщения, кстати, еще и рассы-
лаются на почту, так что можно быть уве-
ренным, что ничего не потеряется. Сроки 
и дедлайны можно занести в красивый ка-
лендарь. 

плюсы: прост в использовании
Минусы: подходит только для неболь-

шой команды
Цена вопроса: программа бесплатная 

Wrink
Приложение Wrink для совместной работы 
предлагает несколько опций: отчет о рабо-
те, папки по темам и обзоры основных со-
бытий, что, по сути, делает его продвину-
тым планировщиком задач для командной 
работы. Wrink позволяет администратору 
следить за ходом работы участников про-
екта, за количеством выполненных задач 
и загрузкой остальных членов команды. 

Вся работа ведется при помощи особой 
вкладки с папками, которым можно задать 
нужный уровень приоритетности и обо-
значить дедлайны. Главной особенностью 
приложения является возможность пла-
нировать задачи при помощи таймлайна, 
где отображается время, потраченное на 
выполнение задачи на каждого сотруд-
ника. Для руководителя такая функция 
– существенный плюс, ведь можно про-
следить, кто и чем занимается в процессе 
работы. Для сотрудников – возможность 
проверить себя, но вот «серфить» в интер-
нете с включенным приложением вряд ли 
удастся. 

плюсы: отслеживает время выполне-
ния для каждого проекта 

Минусы: увеличение цены в случае 
большой команды

Цена вопроса: приложение позволяет 
пользоваться до 2 Гб хранилища и остает-
ся бесплатным для пяти пользователей. В 
случае если командная работа предпола-
гает большее количество пользователей, 
то за Wrink нужно будет заплатить $99 за 
месяц. В этом случае компания увеличит 
объем хранения данных до 15 Гб и откроет 
полный функционал для 15 человек. 

#kapitalkz   #starbuckskz
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ползАть нЕ будут – 
хотЯт лЕтАть

Словацкие инженеры привезли на автошоу 
Top Marques в Монако товарный образец лета-
ющего автомобиля AeroMobil. Предзаказы на 
него стартуют уже в этом году, однако первые 
заказанные экземпляры поступят к клиентам 
лишь в 2020 году. С чем связан трехгодичный 
лаг на весьма и весьма недешевую машину 
(стоимостью от 1,2 до 1,5 млн евро – дороже 
иного самолета), в компании не объясняют. 
Это уже четвертая по счету версия AeroMobil 
– 4.0, начиная с 2014 года, когда дебютировал 
одноименный опытный образец. Всего же на 
создание двухместного аэротранспортного 
средства у разработчиков ушло более 25 лет! 
Притом что на финальной стадии к проекту 
подключилось даже правительство страны. 
AeroMobil с гибридным двигателем Rotax 912 
на дороге разгоняется до максимальных 160 
км/ч, а в воздухе его крейсерская скорость – 
200 км/ч. Трансформация автомобиля в само-
лет занимает около трех минут. На земле аппа-
рат расходует 8 литров бензина на 100 км, а в 
воздухе – 15 литров в час. Дальность пробега 
составляет 875 км в сухопутном режиме и 700 
км – в авиационном.Приобретение «Аэромо-
биля», помимо серьезных финансовых затрат, 
влечет и другие трудности. Чтобы поднять ма-
шину в воздух, водительских прав окажется 
недостаточно – нужна лицензия пилота. Да и 
не с каждой дороги получится взлететь и тем 
более приземлиться – поскольку длина ВПП 
должна быть не менее 300 метров. Отчасти 
эти проблемы решает находящаяся в опытной 
стадии разработка немецких специалистов 
– Lilium Jet, названная так в честь пионера 
отечественной авиации Отто Лилиенталя. 
Двухместный прототип оснащен 36 электро-
моторами, вращающими 12 несущих винтов 
на поворотной раме. Благодаря этому электро-
лет может взлетать и садиться как вертолет, а 
лететь в режиме самолета – на скорости около 
300 км/ч. Но это уже не автомобиль.

болЕЕ чЕМ в 6 рАз

Настолько подорожали новые Volkswagen 
Passat со времени запуска их в серию в 1974 
году. За 43 прошедших года и восемь сменив-
шихся поколений стоимость немецкой маши-
ны за океаном формально выросла с $4 110 до $ 
26 840. Правда, с учетом инфляции тогдашние 
четыре с лишним тысячи «бакинских» были 
эквивалентны нынешним двадцати тысячам, 
так что по факту цена машины подросла не 
особо – тогда как технически их разделяет 
пропасть. Опубликовал занимательную инфо-
графику заокеанский портал Real Volkswagen 
Parts, специализирующийся по подбору фоль-
ксвагеновских запчастей. Помимо номиналь-
ных ценников машин с пересчетом их по ны-
нешнему курсу, эксперты привели ряд фактов 
из истории популярной модели. Так, своим 
появлением на рынке США Passat был обязан 
«Жуку» – точнее, его закату. В начале 1970-х 
продажи VW Beetle сильно просели из-за экс-
пансии новинок Honda и Datsun, поэтому для 
противостояния японским конкурентам нем-
цам потребовалась совершенно иная маши-
на. Изначально пятидверная модель носила 
название «Дэшер», позже она сменила его на 
«Квантум», а «Пассатом» стала только в 1990-
м. Первое поколение было построено на плат-
форме Audi – B1. Впоследствии использова-
лась архитектура B2. Всерьез Passat отошел от 
«Ауди» только в третьем поколении, впервые 
получив поперечно установленный двигатель.

нЕ СтАрЕют душой 
вЕтЕрАны

45-летний Toyota Land Cruiser 40 получил 
современную начинку, сохранив при этом 
свой узнаваемый и любимый многими облик. 
Небольшой, но растущий год от года мировой 
парк рестомодов вновь пополнился благодаря 
усилиям ателье FJ Company из Флориды. Их 
последнее детище – капитально обновленный 
Toyota Land Cruiser 40-й серии, сошедший с 
конвейера в далеком 1972 году, радует глаз и 
тешит душу, но серьезно облегчит кошелек 
клиента. Кузов и рама внедорожника были 
перебраны и полностью восстановлены, а 
вместо старой появилась свежая внедорожная 
подвеска австралийской фирмы Old Man Emu. 
Помимо этого, машина получила современные 
тормоза, усилитель рулевого управления и 
другой тойотовский мотор. Четырехлитровый 
бензиновый агрегат серии 3 F-E, выпускавший-
ся в конце 1980-х, имеет отдачу в 155 лошади-
ных сил при 303 Нм крутящего момента. В паре 
с ним идет пятиступенчатая механическая 
коробка передач. Канонический спартанский 
интерьер оригинала смотрится неизменив-
шимся, но это только на первый взгляд. Ведь 
теперь туда добавлены кондиционер, сиденья с 
подогревом и современная аудиосистема. Ито-
говая цена машины в полной комплектации 
превышает стоимость нового TLC, достигая 
отметки в $90 тыс.. Впрочем, можно выбрать и 
вариант подешевле – в той же компании.

НовоСтИ НеДелИ

мИровЫе

 ▀ хетчбэк-
переросток

оксана черноножкина 
Фото автора и производителя

Пока одна часть 
жителей южной 
столицы ходила на 

показы Kazakhstan Fashion 
Week, а вторая готовилась 
к марафону, официальный 
дилер британской марки 
Mini «Атоцентр-Бавария» 
представил в Алматы 
новый Countryman

Официальная премьера второго поко-
ления самого крупного Mini состоялась 
осенью прошлого года на автосалоне в 
Лос-Анджелесе (ноябрь, 2016), и вот мы 
уже можем воочию лицезреть его в авто-
салонах страны. Один из самых приятных 
моментов – стоимость новинки. Ценник 
автомобиля будет варьироваться в преде-
лах 25 500-33 800 евро. Очень и очень за-
манчиво, согласитесь? А теперь о том, что 
вы получите за эти деньги.

Стильная внешность
Несмотря на то, что автомобиль сохранил 
все присущие марке черты и элементы, он 
довольно сильно обновился. Кузовные па-
нели получили рельефные выштамповки, 
головные фары овальной формы обзаве-
лись кольцами дневных ходовых огней по 
контуру, круглые противотуманки стали 
крупнее и сместились ближе к центру, 
попутно получив оригинальное оформ-
ление, изменились задние вертикальные 
фонари, более крутой стала подоконная 
линия, а около колесных арок появились 
эффектные стреловидные вентиляцион-
ные отверстия. 

А еще для Countryman предлагается два 
новых оттенка кузовных эмалей в палитре 
– Island Blue Metallic и Chestnut.

просторный салон
Главенствующее место на центральной 
консоли здесь занимает вписанный в боль-
шой круг (куда же Mini без своих кругля-
шей!) широкоформатный дисплей. В топо-
вой комплектации это информационный 
комплекс MINI Professional с 8-дюймовым 
сенсорным дисплеем. В начальных верси-
ях мультимедиа попроще – либо с простым 
монохромным (Radio MINI Boost), либо с 
6,5-дюймовым цветным (Radio MINI Visual 
Boost) экраном.

Полноценные пять мест в салоне – пас-
сажирам второго ряда больше не нужно 
жаться друг к дружке. Передние кресла 
имеют хорошо развитую боковую под-
держку и приличный диапазон регулиро-
вок, а второй ряд сидений может похва-
стать спинками с варьируемым наклоном, 
в меру жесткой подушкой и продольной 
регулировкой в интервале 130 мм. 

новый уровень безопасности 
Countryman второго поколения ком-
плектуется 6 подушками безопасности 
(передние, боковые, шторки) и системой 
автоматического торможения. За про-
чих же электронных помощников, таких 
как адаптивный круиз-контроль, камера 
заднего вида, ассистент парковки, про-
екционный дисплей и т.п., увы, придется 
доплачивать.

Фирменная система полного привода 
ALL4 тоже предлагается лишь опциональ-
но.

Клиренс – 165 мм. Не бог весть что, но 
бордюров и ям можно не бояться.

линейка двигателей
5 модификаций на выбор: Cooper, Cooper 
S, Cooper D, Cooper SD и John Cooper Works. 
Cooper оснащается 3-цилиндровым бен-
зиновым мотором объемом 1,5 литра и 

мощностью 134 л.с., Cooper S идет с 2-ли-
тровым 189-сильным 4-цилиндровым бен-
зиновым двигателем, Cooper D и Cooper SD 
комплектуются 2-литровыми дизелями 
мощностью 148 и 187 л.с. соответствен-
но, а «горячая» версия John Cooper Works 
прячет под капотом 228-сильный 2.0-ли-
тровый агрегат от Clubman JCW. Произво-
дитель обещает еще и гибридную версию 
хетчбэка (в том числе и с этой целью авто-
мобиль был создан на базе современной 
платформы BMW UKL2), но придет ли она 
в Казахстан, пока неизвестно. Впрочем, 
даже те модификации, что сейчас доступ-
ны покупателю, весьма экономичны: к 
примеру, Cooper D потребляет не более 4,5 
л солярки на 100 км, а бензиновые версии 
в комбинированном режиме «съедают» 
5,7-7,1 л топлива за «сотню».

В базе все модификации предлагаются 
с 6-ступенчатой «механикой», лишь для 
SD изначально идет 8-ступенчатый «авто-
мат». 

Индивидуальность
Не обошлось и без ставших уже традици-
онными «фишек» компании. Так, новый 
Countryman получил такую опцию, как 
«скамейка для пикников», которая пред-
ставляет собой, по сути, откидывающийся 
бортик багажного отделения, на котором 
можно сидеть. Кстати сам багажник ощу-
тимо прибавил в объеме: по умолчанию 
он вмещает в себя до 450 литров, а при 
сложенном заднем диване и вовсе мож-
но получить 1309 литров полезного про-
странства.

Также стоит отметить, что следуя мод-
ным тенденциям, автомобиль стал круп-
нее предыдущей генерации: на 200 мм 
в длину и 30 мм в ширину, колесная база 
при этом увеличилась на 75 мм.

Согласно заявлению производителя, 
новый Countryman стал самым большим 
автомобилем семейства за всю его исто-
рию. А вообще, этот MIni уже далеко не 
мини – по габаритам он практически срав-
нялся с обычными компактными кроссо-
верами и может смело конкурировать с 
ними по всем параметрам.

 ▀ до вершины  
вулкана и обратно

10 лет назад один маленький, но 
гордый автомобиль – Suzuki 
Samurai – предшественник ле-

гендарного Suzuki Jimny – установил ми-
ровой рекорд. Сегодня японский произво-
дитель празднует этот юбилей.

Рекорд звучал так: автомобиль, поко-
ривший самую высокую точку над уров-
нем моря – 6688 м. Это событие было вне-

сено в Книгу рекордов Гиннесса. Suzuki 
Samurai, достигнувший вершины вулкана, 
был оснащен двигателем Suzuki 1.6 MPFI с 
механическим нагнетателем, доработан-
ной подвеской и специальными колесами. 

Сейчас модель уже не выпускается – по-
сле 17 лет конвейерной жизни в 1998 году 
ее сняли с производства. На смену ей при-
шел Suzuki Jimny.

 ▀ двухколесный 
аксессуар

оксана черноножкина 
Фото производителя

Одни в поддержку 
своего бренда 
выпускают 

брелоки, футболки, кепки, 
ключницы и портмоне. 
Другие, кто побогаче, – 
зонты, очки и чемоданы из 
кожи тончайшей выделки. 
В Bugatti решили не 
мелочиться и вложились 
в дизайн велосипеда 
немецкой компании  
PG-Bikes
Свой первый – самый дорогой и быстрый 
– велосипед в мире немецкая фирма соз-
дала в 2011 году. Новинка называлась 
Blacktrail, была способна разогнаться до 
100 км/ч и стоила 60 тыс. у.е. По сути, 
это был даже не велосипед, а мопед с пе-
далями, фарами ближнего света, стоп-
сигналами и дисплеем, показывающим 
скорость, пройденный километраж и т.п. 
Он оснащался электромотором мощно-
стью 1,2 кВт, работающим от литиевых 
аккумуляторов. Весил Blacktrail 19,8 кг 
изготовлялся из титана, углеволокна, 
магния и алюминия и мог работать без 
подзарядки 2,5 часа. Надо ли говорить, 
что желающих иметь его, оказалось не-
мало – один из таких веломопедов при-
обрел даже красавчик Орландо Блум, тем 
более что тираж у Blacktrail был ограни-
ченным – всего 667 штук.

Модель же Bugatti Bike будет выпущена 
таким же тиражом, однако стоить она бу-
дет дешевле – 39 000 у.е. Велосипед на 95% 
выполнен из углепластика и на этот раз 
действительно придется крутить педали. 
Производитель называет свою новинку иде-
альным дополнением к суперкару Bugatti 
Chiron, который был представлен миру вес-
ной прошлого года на автосалоне в Женеве.

Дабы освежить память, напомним, 
что гиперкар Bugatti Chiron был признан 
самым мощным серийным автомобилем 
в мире: под капотом у него W16 объемом 
6,0 литров, развивающий 1500 л.с. и 1600 
Нм тяги, доступные в диапазоне с 2000 
до 6000 об./мин. Автомобиль способен 
развить скорость в 420 км/ч, а первую 
сотню разменять за 2,5 секунды. Помимо 
прочего, гиперкар примечателен тем, что 
это первый Bugatti, на котором появилось 
адаптивное шасси, работающее в 5 режи-
мах: EB Auto (базовый), Lift (для погрузки 
на прицеп либо для преодоления лежачих 
полицейских, доступен на скорости ме-
нее 50 км/ч), Autobahn (для езды по шос-
се), Handling (для гоночных треков) и Top 
Speed (активируется дополнительным 
ключом зажигания).

В основе кузова автомобиля карбоно-
вый монокок. Как заверяет производи-
тель, суммарная длина всех волокон, ис-
пользуемых при производстве монокока, 
равна 9 расстояниям от Земли до Луны. 
Но если в это верится с трудом уже потому, 
что сложно представить, то информация 
о том, что по жесткости монокока Chiron 
не уступает гоночным прототипам серии 
LMP1, воспринимается без какого-либо 
недоверия.

Выглядит автомобиль тоже потря-
сающе: фирменная «подкова» решетки 
радиатора и 8-«глазые» фары спереди, 
C-образная «линия Bugatti» на боковинах, 
«плавник», проходящий по центру крыши, 
задний фонарь длиной 1,6 метра, состоя-
щий из 82 светодиодных ламп, а во лбу… 
точнее, в данном случае на носу – эмблема 
из серебра 970-й пробы и эмали весом 155 
граммов. Внутри – роскошная отделка, ау-
диосистема премиум-класса, система те-
леметрии и 6 подушек безопасности, одна 
из которых, кстати, первая в мире, способ-
на прорваться сквозь карбон. В багажник 
без проблем поместится чемодан объемом 
44 литра.

Тираж автомобиля при цене от 2,4 млн 
у.е. был ограничен отметкой в 500 экзем-
пляров. Так что велик для нее – такой же 
аксессуар, как брелок для Volkswagen. 
Разве что двухколесный. И с собой его 
возить не получится. По крайней мере, в 
Chiron.


